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Según denuncia de la Asocia-
ción Mexicana de Agencias de 
Viajes, seccional Tabasco, con-
tinúan las estafas en paquetes 
turísticos con destino a Cancún 
por parte de agencias ilegales 
o falsas que engañan a los 
usuarios ofreciendo paquetes 
vacacionales extremadamente 
baratos con reservaciones en 
hoteles de lujo.  

 El presidente de la asocia-
ción, Jorge Luis Ruiz Pérez, 
hizo un llamado a los viajeros 
a que cuiden su dinero y revisar 
muy bien con quien adquieren 
sus paquetes vacacionales, ya 
que en los últimos meses del 
año se intensifica este tipo de 
delito, y es que, los estafadores 
se basan en promociones fal-
sas, páginas ficticias y hasta la 
clonación y suplantación de si-
tios web de agencias legalmen-
te constituidas. 

 “Los estafadores que hacen 
este tipo de fraude obtienen in-
formación de las cadenas ho-
teleras en Cancún y la Riviera 
Maya. Tienen datos de contac-
tos, hacen las llamadas a ho-
teles y les hacen promociones 
ofreciendo paquetes que pue-
den incluso usar durante dos 
años por un monto mínimo; la 
persona piensa que trabajan 
para la cadena hotelera, y 
cuando quieren hacer el viaje 
no pueden, pues ya desapare-
cieron”, explicó. 

De tal manera que, Cancún 
es el destino donde con mayor 
frecuencia son defraudados los 
tabasqueños, seguido de Puerto 

Vallarta y Los Cabos, y de 
acuerdo con la AMAV, ya le dan 
seguimiento a los casos, pues 
se trata de una pérdida de más 
de 10 mil pesos por persona. 

“Nuestra dirigencia nacio-
nal ha estado bastante insis-
tente porque ha habido mu-
chos fraudes desde el año pa-
sado; agencias que se comer-
cializan en Facebook ponen, 
por ejemplo, el paquete a Can-
cún a un precio muy bajo y la 
gente cae. Les piden tarjetas 
de crédito o que hagan trans-
ferencias y después y no vuel-
ven a saber de esta pseudo 
agencia”, dijo Ruiz Pérez.  

Durante los últimos nueve 
años los fraudes han tenido un 

incremento alarmante, ya que 
durante 2013 se cometía uno 
en promedio por día; pero lue-
go, en 2019, fueron 250 frau-
des por hora; y el año pasado 
la cifra llegó a 450 cada hora, 
mientras que las cifras de 2023 
aún no son reveladas.  

Q. ROO ES LÍDER NACIONAL  
EN CRECIMIENTO INDUSTRIAL 

Según el Indicador Mensual de 
la Actividad Industrial por En-
tidad Federativa (IMAIEF), la 
actividad de este sector en 
Quintana Roo se mantiene en 
los primeros lugares en el país 
y como líder en crecimiento de 
manera constante durante todo 
lo que va del año en curso.  

 Una vez publicados los re-
sultados del IMAIEF, el Insti-
tuto Nacional de Estadística y 
Geografía (Inegi) destacó que 
en la construcción, las alzas 
más relevantes ocurrieron en 
Quintana Roo, Campeche, Oa-
xaca y Durango, mientras que, 
el crecimientos más relevante 
arrancó desde mayo con el 
140.4, luego en junio con el 
231.1 y julio el 242, es decir, 
que el alza es sostenida.  

 Cabe destacar que el 
IMAIEF da seguimiento cada 
mes al comportamiento de las 
actividades económicas del 
sector secundario en cada uno 
de los estados mexicanos, de 
manera que, mide la evolución 

real de la actividad productiva, 
para proporcionar información 
estadística que permita un co-
nocimiento amplio y oportuno 
sobre el sector industrial y su 
comportamiento.  

 El crecimiento en Quintana 
Roo, aseguran, es resultado de 
las políticas públicas imple-
mentadas en el gobierno que 
encabeza Mara Lezama Espi-
nosa, que contrasta con las 
ocho entidades federativas 
donde registraron contracción 
en su actividad industrial. 

 El Indicador Mensual de la 
Actividad Industrial señala que 
en el séptimo mes de 2023, a 
tasa anual y con series deses-
tacionalizadas, los estados que 
presentaron los ascensos más 
significativos en su producción 
industrial, en términos reales, 
fueron Quintana Roo (242 por 
ciento); San Luis Potosí (31.8 
por ciento); Aguascalientes 
(29.8 por ciento); Oaxaca y 
Colima (21.9 y 21.7 por cien-
to, respectivamente). 

 A tasa anual, en julio de es-
te año, en el sector minería 
destacaron los incrementos re-
portados en Colima, Tabasco, 
Baja California, Quintana Roo 
y Querétaro. De manera que, 
el crecimiento en el sector se-
cundario, es destacable porque 
la entidad caribeña se caracte-
riza por crecer más en el sector 
servicios, es decir, que el sector 
industrial o de transformación 
tiene un repunte considerable. 

 Lo anterior, significa que 
también la confianza en las in-

Siguen las estafas con paquetes  
de supuestas agencias de viajes

Derecho de réplica

2    Opinión

 – Engañan con reservaciones baratas en hoteles de lujo Por José Luis 
Montañez

La Asociación Mexicana de Agencias de Viajes advierte que continúan estafas en paquetes 
vacacionales rumbo a Cancún.



La Fiscalía General del Es-
tado (FGE) informó que 
tras cumplimentar la orden 
de aprehensión en contra de 
dos personas del sexo mas-
culino, por su presunta par-
ticipación en el delito de ho-
micidio calificado en contra 
de una víctima de identidad 
reservada, un Juez de Con-
trol encontró los elementos 
de prueba suficientes para 

vincularlos a proceso. Los 
imputados fueron identifi-
cados como Leónides “N” 
y Alfredo “N”, a quienes de-
tuvieron en colaboración 
con la Secretaría de Segu-
ridad Ciudadana, el 31 de 
octubre del año en curso, 
minutos después de que 
presuntamente lesionaron 
con proyectil de arma de 
fuego a un masculino. 

Los hechos que les atri-
buyen ocurrieron en la ave-
nida Franciscos I. Madero 
(Ruta 4), a la altura de la 
Supermanzana 66, de este 
municipio, de donde la víc-
tima, aún con vida, fue tras-
ladado al Hospital General 
“Jesús Kumate Rodrí-
guez”, donde falleció poco 
después. 

Tras dictar la vincula-

ción a proceso de Leónides 
“N” y Alfredo “N”, el Juez 
de Control impuso la me-

dida cautelar de prisión 
preventiva oficiosa por el 
término de dos años. 

versiones y en el destino se 
mantiene, logrando la diversi-
ficación económica que se co-
menzó a buscar desde el paso 
de la contingencia sanitaria por 
Covid-19. 

TURISMO AÉREO CON CRECIMIENTO 
DE 9% ANUAL EN CANCÚN 

 De acuerdo con un reporte de 
la Secretaría de Turismo (Sec-
tur), el turismo aéreo hacia 
Cancún registra un crecimiento 
de 9% anual con 27 millones 
de pasajeros movilizados, por 
lo que el principal aeropuerto 
de Quintana Roo ya se encuen-
tra muy próximo a alcanzar la 
meta de los 30 millones de pa-
sajeros trasladados en un año.  

Del total de pasajeros, 17 
millones son internacionales, 
mientras que nueve millones 
son nacionales, es decir, que 
la terminal aérea de Cancún se 
consolida como el principal 
punto de recepción de visitan-
tes internacionales. 

Asimismo, se refiere que, 
de enero a octubre en los vue-
los internacionales hubo un 
incremento de 6.4%, que re-
presentó un millón 24 mil 111 
pasajeros más respecto al mis-
mo período del año anterior, 

en este caso, la entidad tiene 
conexión con 19 países de La-
tinoamérica, 19 países de Eu-
ropa, además de Canadá y Es-
tados Unidos. Éste último es 
el que tiene más ciudades co-
nectadas con 33. 

El aeropuerto de Cancún 
reporta 25 destinos naciona-
les conectados con el destino, 
por lo que Grupo Aeropor-
tuario del Sureste (Asur) re-
gistra un crecimiento de 
14.2% en pasajeros naciona-
les, es decir, 1.2 millones de 

viajeros adicionales en com-
paración con los reportados 
el año pasado.  

El aeropuerto reportó la lle-
gada de más de 30 millones de 
pasajeros en 2022 y para este 
año se busca romper el récord, 
sobre todo con la temporada 
alta a la vuelta de la esquina 
en invierno próximo.  

Se trata de 50 aerolíneas, 
tanto nacionales como inter-
nacionales, las que están ope-
rando en el aeropuerto de Can-
cún que opera Asur y de acuer-

do con la Secretaría de Turis-
mo federal, ese aeródromo se 
ubicó en el primer lugar con 
más pasajeros trasladados a ni-
vel nacional, por arriba de ae-
ropuertos como el de Ciudad 
de México y Los Cabos. 

En Cozumel que también 
opera Asur, se informó que 
mantiene una baja en los pa-
sajeros internacionales trasla-
dados, una caída de 4.7%, su-
mando 381 mil pasajeros, pero 
en viajeros nacionales tuvo un 
repunte del 7.8%. 

AEROPUERTO DE TULUM 
REFORZARÁ COMERCIO EXTERIOR 

 Líderes del sector empresarial 
especializado en importacio-
nes y exportaciones aseguran 
que sus actividades tendrán un 
despunte a nivel comercial con 
la puesta en marcha del Aero-
puerto Internacional de Tulum, 
aunque podría tardar hasta más 
de un año en verse ese cambio.  

Sergio León Cervantes, 
presidente de Empresarios por 
Quintana Roo declaró: “La 
verdad es que a nivel carga y 
a nivel operativo, sobre todo 
en la parte de comercio exte-
rior, después de que empiece 
a operar (el aeropuerto) se va 
a tardar por lo menos un pro-
ceso de un año, año y medio, 
para lo que es una parte del 
grueso de la carga ¿y esto a 
qué se debe? a que ya no es 
un tema de México, es un te-
ma internacional de pasar 
ciertos procesos y ciertas cer-
tificaciones, para que líneas 
aéreas internacionales que 
manejan carga puedan empe-
zar a volar desde el aeropuerto 
de Tulum y hacia el aeropuer-
to de Tulum”. 
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– Los hechos ocurrieron en octubre, en Benito Juárez

Quintana Roo es líder nacional en crecimiento industrial, según el Indicador Mensual de la 
Actividad por entidad.

Los imputados por homicidio calificado fueron identificados 
como Alfredo “N” y Leónides “N”.

Obtiene la FGE vinculación a proceso 
de dos sujetos por homicidio calificado 
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Chetumal.– Con el inicio de la temporada invernal la 
Secretaría de Educación Pública (SEP) habló sobre la 
modificación del cambio de horario de entrada a pri-
marias y secundarias en algunas regiones del país, no 
obstante, Carlos Gorocica Moreno, secretario de Edu-
cación en Quintana Roo (SEQ), aclaró que en la enti-
dad no habrá tal cambio ya que no han recibido una 
notificación oficial. 

 Y caso de recibir la notificación desde oficinas 
centrales, la disposición tendrá que tomarse de manera 
coordinada con padres de familia y docentes antes de 
aplicarla “Hasta el momento no tenemos ninguna in-
dicación oficial para modificar el horario de entrada 
a primarias y secundarias por la temporada interna 
“solo en caso que la Federación lo solicitara, primero 
habría que consultarle a los padres de familia, a los 
maestros, analizar los pros y los contras, ya que hay 
escuelas con turnos vespertinos y tenemos que cuidar 
qué no haya alguna afectación”, aclaró. 

 También reconoció que algunos padres de familia se 
han quejado ante la preocupación de que sus hijos deban 
acudir a las escuelas aun sin luz solar, de modo que bus-
carán un acercamiento con las autoridades municipales 
para ver el tema del alumbrado “ver si hay alumbrado y 
si hay pues que duren un poco más tiempo encendidas 
las lámparas hay que ver la manera de solucionarlo, por-
que igual nos preocupa que los estudiantes estén expuestos 
a situaciones de violencia o algo parecido”, comentó. 

 Según información a nivel nacional, estados como 
Baja california, Coahuila, Chihuahua, Sonora, Tamau-
lipas, Nuevo León e incluso Quintana Roo, habían 
aplicado ya el nuevo horario, con el objetivo de apro-
vechar al máximo la luz del día durante este periodo 
de invierno, donde los días son más cortos y las noches 
más largas, por lo que se debía retrasar el reloj una 
hora, pero solo algunas entidades como Coahuila, So-
nora, Nuevo León y Tamaulipas, han hecho ajustes en 
varios municipios y en el caso de Baja California, ha 
optado por mantener un horario que es una hora más 
que el de la Ciudad de México. 

Descartan alguna modificación de 
horarios en escuelas de nivel básico 
- Al menos en Quintana Roo no hay ninguna indicación, afirma la Secretaría de Educación estatal 

Pese al arranque de temporada invernal, no habrá modificación de los 
horarios en las escuelas de Quintana Roo. 

Temporada invernal  

Habrá más de 2 mil participantes en desfile del 20 de noviembre 
Preparativos en José María Morelos 

José María Morelos.– Más de dos mil participantes 
se esperan en el próximo desfile cívico deportivo 
conmemorativo del 20 de noviembre, cuyo evento 
honra el inicio de la Revolución Mexicana en su ani-
versario 113. 

El desfile iniciará con un solemne evento cívico 
a las 7:30 AM en la unidad deportiva, seguido por 
el tradicional desfile que dará comienzo a las 8:00 
AM, donde se   recorrerá la avenida principal hasta 
llegar al parque central y concluirá frente al palacio 
municipal. Alumnos de las escuelas preescolar, pri-
marias, la secundaria, bachilleres y la UIMQROO 
entre otros, mostrarán sus habilidades deportivas y 
rítmicas, según informó el presidente municipal de 
José María Morelos Erik Borges Yam. 

El presidente y los organizadores ultiman detalles, 
para que maestros y representantes de los planteles 
educativos de todos los niveles se coordinen en el 
gran mosaico deportivo que tendrán. 

Destacaron la importancia de que el desfile sea 
un evento vistoso y relevante para la comunidad mo-

relense, subrayando que el gobierno local estará dis-
ponible para apoyar en lo que sea necesario y man-
tener el orden. 

“EL H. Ayuntamiento que presido estará a su dis-
posición para lo que requieran ya que queremos que 
este desfile sea espectacular para el pueblo morelense, 
y con su participación daremos más realce a este 
evento importante que es el 20 de noviembre”, ex-
presó Erik Borges Yam. 

Anunció que después del desfile se llevarán a 
cabo eventos significativos, incluyendo competencias 
tradicionales, así mismo extendió una cordial invi-
tación a toda la comunidad de José María Morelos 
a unirse a la celebración y participar activamente en 
este desfile tradicional. 

A la reunión estuvieron presentes la secretaria 
general de la comuna Enedina Te Cumí, el director 
de educación profesor Victoriano Te López, el regidor 
Santiago Martín Angulo, la Síndico Zugeydi Serralta 
Vázquez y el director de seguridad pública Vicente 
Peech Zapata, entre otros.  

El alcalde Erik Borges Yam y los organizadores ultiman detalles para 
que maestros y representantes de los planteles educativos de todos los 
niveles se coordinen en el gran mosaico deportivo que tendrán este 20 
de noviembre.
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Cancún.– Se dio a conocer que el gobierno mu-
nicipal de Benito Juárez (Cancún) se encuentra 
buscando la manera de cobrar derecho de sanea-
miento ambiental a unidades de plataformas va-
cacionales, tipo Airbnb, a partir de 2024, con lo 
que estarían incrementando sus recursos. 

 La presidenta municipal, Ana Patricia Peralta 
de la Peña, explicó que esta posibilidad forma 
parte del análisis de las leyes presupuestales para 
el ejercicio del próximo año. “Somos el primer 
municipio en todo el país en recaudación de de-
rechos y esto tiene que ver con el derecho de sa-
neamiento. Entonces vamos también a incluir tam-
bién la parte de Airbnb en la recaudación de de-
rechos de saneamiento que es sumamente impor-
tante, porque pues al final también vienen y, como 
lo ha dicho la gobernadora, en la ecuación no están 
todos nuestros millones de visitantes que vienen 
a Cancún”, dijo.   Y aseguró que imponer este co-
bro a las rentas vacacionales que se ofrecen a través 
de aplicaciones digitales, incrementará los recursos 
propios del gobierno municipal, que actualmente 
equivalen a más del 50 por ciento de los que cuenta 
la demarcación. 

 “Si nos ponemos a ver en las tablas, por ejem-
plo de cómo estamos en comparación de otros 
municipios, ya sea Mérida, ya sea Guadalajara, 
Zapopan, Querétaro, las partidas presupuestales 

(cuentan), sobre todo, con recursos federales, pues 
es mucho mayor que sus ingresos propios y aquí 
nosotros estamos al revés, por eso es bien impor-
tante que este recurso de derechos saneamiento, 
porque al final los turistas que vienen a nuestra 
ciudad que requieren de todos los servicios y que 
necesitamos nosotros también recursos para poder 
seguir modernizando la ciudad” destacó. 

 A fin de llevar a cabo el cobro de saneamiento 
ambiental, se plantea establecer una licencia única 
que van a tener que tramitar dichos establecimien-
tos vinculados a plataformas tipo Airbnb, no obs-

tante, falta trabajar la propuesta. 
 Sobre la aprobación de la reforma que esta-

blece que el Instituto de Movilidad del estado de 
Quintana Roo (Imoveqroo) cobre por los derechos 
de expedición de licencias y permisos para con-
ducir, Peralta de la Peña dijo que no hay afectación 
a la autonomía municipal ni a las arcas municipales 
“Es un tema colaborativo, es un trabajo coordinado. 
Hoy se está haciendo como en muchos estados se 
hace, que haya una licencia que pueda permitir 
que sea con un sistema (...) No lo vemos como 
una invasión, al contrario, lo vemos como un tra-

bajo coordinado que hoy se puede dar” aseveró. 
 Finalmente, negó que vaya a haber una afec-

tación a las finanzas del municipio, pues aseguró 
que esta instancia recibirá parte de la recaudación, 
además de que la entrega de licencias de conducir 
continuará siendo trabajo de la Dirección de Trán-
sito Municipal. 

 CANCÚN ES FAVORITO DÍA DE ACCIÓN DE GRACIAS 
 De acuerdo con un estudio realizado por Allianz 
Travel, líder mundial en servicios de viajes, Cancún 
fue elegido por los turistas estadounidenses para 
pasar el Día de Acción de Gracias, que se celebra 
en noviembre. 

 Si bien, México es el destino favorito para viajar 
durante dicha celebración, en la que se espera que 
al menos 800 mil salgan a pasar unos días de asueto, 
es Cancún por ser destino de playa el que encabeza 
las preferencias.   México se posiciona, por cuarto 
año consecutivo, como el destino internacional fa-
vorito para los estadounidenses en esta temporada 
y el destino preferido del país es Cancún, seguido 
de Los Cabos y Puerto Vallarta. El resto de los des-
tinos dentro de este top 10 son Londres, Bahía Mon-
tego, Punta Cana, Nassau, Oranjestad, París y Pro-
videnciales.  De modo que, el Caribe Mexicano 
confirma su dinamismo con Estados Unidos, que 
al menos en Quintana Roo representa 38% de la 
llegada de turistas, y que esperan un mayor incre-
mento hacia invierno próximo.  

- El cobro de este impuesto incrementará recursos del gobierno municipal: Ana Paty Peralta 

Cancún fue elegido por los turistas estadounidenses para pasar el Día de Acción 
de Gracias, que se celebra en noviembre. 

El gobierno en Cancún busca cobrar derecho de saneamiento ambiental a Airbnb, a partir del 2024. 

La alcaldesa Ana Patricia Peralta 
explicó que esta posibilidad forma 

parte del análisis de las leyes 
presupuestales para el ejercicio de 
2024. “Somos el primer municipio 

en el país en recaudación de 
derechos y esto tiene que ver con 

el derecho de saneamiento. 
Entonces vamos también a incluir 

también la parte de Airbnb  
en la recaudación”, dijo.  

Según autoridades en Cancún  

Plataforma Airbnb deberá pagar  
derecho de saneamiento ambiental 
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Chetumal.- Ariadne Song Anguas, vocera del co-
lectivo feminista Xtabay, señaló que el caso de los 
dos niños, que fueron sustraídos de una Casa de 
Asistencia Temporal (CAT) en Kantunilkín, revela 
la pésima atención que reciben los menores que 
se encuentran recluidos en estos espacios del DIF.  

En este caso se trataba de dos menores que son 
hijos de una presunta víctima de violencia vicaria, 
quien responde al nombre de Rosario Ay Cupul, 
mujer originaria de Valladolid Nuevo. 

Song Anguas presidenta de la Red de Víctimas 
Quintanarroenses informó que su organización 
solicitará que la Comisión de Derechos Humanos 
del Estado Quintana Roo (Cdheqroo) abra una 
queja para investigar el actuar de estas casas de 
asistencia, y es que, esta no es la primera vez que 
menores resguardados en estos inmuebles son sus-
traídos o escapan por cuenta propia.  

Hay que recordar que en julio y septiembre 
pasados, un total de nueve niños, entre 10 y 17 
años de edad, escaparon de la Casa de Asistencia 
Temporal (CAT) Cancún, algunos argumentando 
que fueron víctimas de acoso y violencia.  

La activista señaló que, en lo que respecta al 
CAT de Kantunilkín, en mayo pasado, otro de los 
hijos de Rosario Ay Cupul, de nombre Ángel de 
Jesús, desapareció de este inmueble, y hasta el 
momento se desconoce si éste se encuentra con 
su padre, quien esta denunciado por inasistencia 
alimentaria, sustracción de menores y violencia 
vicaria, ante las autoridades.  

“En esa ocasión, el CAT de Kuntunilkín, que 
está a cargo de familiares de Emir Bellos Tun (pre-
sidente municipal de Lázaro Cárdenas), lanzó un 
comunicado señalando que el menor se había es-

capado, sin hacerse responsable de estos hechos” 
lamentó la activista. 

A lo anterior agrega que “estos casos son 

apenas ‘la punta del iceberg’ de la situación 
que vive Rosario Ay Cupul, quien ha denun-
ciado en múltiples ocasiones que es víctima 

de violencia vicaria por parte de su esposo y 
las autoridades”. 

Se indicó que la víctima, denunció a un juez 
de “estar del lado de su ex esposo” y de otorgarle 
la custodia de sus hijos, luego que éste argumentara 
que ella no se encuentra bien de sus facultades 
mentales y no los provee de educación y alimentos, 
por lo que Song Anguas solicitará que estas casas 
de asistencia sean revisadas e investigadas, asi-
mismo, que el caso sea retomado y Rosario tenga 
la oportunidad de recuperar a sus hijos.  

En este marco, exigirán que representantes de 
Derechos Humanos y grupos feministas visiten 
periódicamente estos inmuebles, “Es preocupante 
que por un lado se diga que se protege a las mujeres 
y que se garantiza una vida libre de violencia y al 
mismo tiempo, con las infancias, no dar ayuda. 
Como el caso de la señora Rosario, que le quitan 
a sus hijos, apoyan a su agresor y no están viendo 
a los niños”, concluyó. 

FUNDACIÓN DE PARQUES Y MUSEOS  
DE COZUMEL RECIBE COMITIVA DE LOS SDGAMES 

Con el objetivo de continuar divulgando la riqueza 
biocultural de la isla, la Fundación de Parques y 
Museos de Cozumel (FPMC) brindó facilidades 
para que los estudiantes de Estados Unidos, Ho-
landa, Colombia y Bulgaria, que formaron parte 
de la cumbre internacional Sustainable Develop-
ment Games (SDGames), encabezado por alum-
nado del Colegio Montessori “Julia Ambros” de 
Cozumel, conocieran los programas de conserva-
ción de la biodiversidad y restauración de los eco-
sistemas que encabeza la institución en el Parque 
Ecoturístico Punta Sur y también visitaron el Pa-
rador Turístico de la zona arqueológica de San 
Gervasio. 

Denuncian mala atención en Casa 
de Atención Temporal-Kantunilkín 
- Señalan que menores de edad son violentados en estos albergues y por eso escapan  

Colectivo feminista Xtabay, afirma que el CAT Kantunilkín, da pésima atención 
a los menores que se encuentran recluidos.  

La presidenta de la Red de Víctimas 
Quintanarroenses, Ariadne Song informó  

que su organización solicitará que la  
Cdheqroo abra una queja para investigar el 

actuar de estas casas de asistencia, y es que,  
esta no es la primera vez que menores 
resguardados en estos inmuebles son 

sustraídos o escapan por cuenta propia.  

Queja del colectivo feminista Xtabay 
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Ciudad de México.- La gobernadora de Quintana 
Roo Mara Lezama Espinosa se reunió con el se-
cretario de Infraestructura, Comunicaciones y 
Transportes (SICT), Jorge Nuño Lara, para revisar 
los avances en los proyectos de las obras comple-
mentarias del bulevar Luis Donaldo Colosio, de 
la ciudad de Cancún, en beneficio de las y los ciu-
dadanos quintanarroenses, así como de los turistas 
que arriban al estado. 

En este encuentro, en el que participaron los 
secretarios de Obras Públicas (SEOP) Irazú Sarabia 
y el Desarrollo Territorial Urbano Sustentable (Se-
detus), Armando Lara De Nigris, recordaron que 
el recién inaugurado bulevar fue rehabilitado en 
la superficie de rodamiento a base de concreto hi-
dráulico de 13.3 kilómetros, que incluyeron la 
construcción de 2 puentes peatonales, semafori-
zación, adecuación de retornos y bahías. 

Como parte del diálogo con el secretario de 
SICT, Mara Lezama destacó que esta obra cuenta 
con recursos adicionales de más de 300 millones 
de pesos para el cableado subterráneo de las líneas 
eléctricas de alta tensión existentes, así como los 
pasos a desnivel que complementarán la obra para 
que “la entrega a los quintanarroenses sea de una 
obra integral y completa, sobre todo bien hecha, 
como nunca antes”. 

“Gracias al Presidente de México, Andrés Ma-
nuel López Obrador, logramos una inversión his-
tórica en la Colosio, hicimos justicia social a nues-
tra gente que tiene una nueva vialidad y logramos 
más recursos para obras complementarias como 
el cableado subterráneo lo que dará mayor segu-

ridad a nuestra población”, añadió. 
Esta obra, que forma parte de los Proyectos 

Estratégicos de Infraestructura en Cancún que su-
man una inversión por 7 mil 200 millones de pesos 
gestionados por la Gobernadora para avanzar en 
el desarrollo de la prosperidad compartida, está 
enmarcada en el Nuevo Acuerdo por el Bienestar 
y Desarrollo de Quintana Roo y en las políticas 
de combate a la corrupción, para que el dinero se 
invierta donde se requiere y rinda más. 

El titular de la SICT, Jorge Nuño, señaló que 
visitaría Quintana Roo para que, junto con la Go-
bernadora, se supervisen los trabajos, los avances 
que se tienen y afinar detalles que se pudieran 
tener de la obra al servicio de miles de quintana-
rroenses, visitantes y turistas. Por último, los ser-
vidores públicos también avanzaron en las pláticas 
sobre los proyectos de inversión para los caminos 
saca cosechas en el sur del estado para lo cual se 
realizará, junto con el equipo, un análisis de la ne-
cesidad que se tiene. En la reunión participaron 
también Jesús Felipe Verdugo, subsecretario de 
Infraestructura de la SICT; el secretario de Finanzas 
y Planeación de Quintana Roo, Eugenio Segura 
Vázquez, y el secretario particular de la Gober-
nadora, Ángel Rivero Palomo. 

ANUNCIA MARA LEZAMA SERVICIO DE HEMODINAMIA 
EN EL HOSPITAL “JESÚS KUMATE RODRÍGUEZ”  

En Cancún, La gobernadora Mara Lezama Espi-
nosa anunció que el hospital público “Dr. Jesús 
Kumate Rodríguez” contará con servicio de he-
modinamia, una subespecialización de la cardio-

logía, para que los hombres y las mujeres de la 
zona norte de Quintana Roo puedan atenderse ante 
problemas cardíacos y que estará listo a finales de 
este año gracias al apoyo del Gobierno de México 
y del Presidente Andrés Manuel López Obrador. 

Durante una visita al hospital general de Can-
cún, la gobernadora de Quintana Roo añadió que 
muy pronto también habrá en Chetumal, como 
producto de las gestiones que ha venido realizando 
para atender rezagos históricos a favor de las per-
sonas que menos tienen, porque en este gobierno 
humanista y progresista primero están los pobres. 

Mara Lezama explicó que la única sala de he-
modinamia que existe está en Playa del Carmen 
y ya está prácticamente saturada, pero este gobier-
no del cambio verdadero hizo todo el esfuerzo ne-
cesario para que la instalación de este espacio en 
el hospital general de Cancún sea una realidad. 

La Gobernadora informó que la inversión de 
más de 79 millones de pesos beneficiará también 
a seres humanos de Isla Mujeres, de Lázaro Cár-
denas y quien lo requiera, porque de esto se trata 
el Nuevo Acuerdo por el Bienestar y Desarrollo 
de Quintana Roo, de poner todos los servicios dis-
ponibles a favor de las personas. 

“El objetivo es que estemos aquí, con todos 
los insumos suficientes para atender a quienes más 
lo necesitan en caso de cualquier contingencia o 
urgencia. En este hospital se atiende el 75% de la 
demanda especializada a la población sin seguridad 
social” añadió Mara Lezama. 

Dio a conocer que por eso se equipará con tec-
nología de punta, personal especializado, para con-
sultas con salas de espera, consultorios para va-
loración, sanitarios, cuarto de aseo, área de trata-
miento con sala de examen, etc., todo lo necesario 
para salvar vidas, “porque en Quintana Roo esta-
mos decididos a transformar la salud pública”. 

En relación con la sala de hemodinamia, la go-
bernadora Mara Lezama agregó que también se 
tendrá todo lo necesario, como área para preparación 
del paciente, área de recuperación, central de en-
fermería, pasillo técnico, cuarto de lavado de caté-
teres. “Sabemos que las enfermedades y compli-
caciones cardiacas son la principal causa de falle-
cimiento en la población de mayores de 18 años de 
edad, que tienen hipertensión arterial y/o diabetes” 
aseveró. “Por eso, enfatizó la Gobernadora, era 
prioritario hacer esta inversión, para atender a per-
sonas con infarto agudo al miocardio, que requiere 
la colocación de algún dispositivo, un catéter, un 
marcapasos, una angioplastia con balón, periférica, 
de filtro de vena cava, y cualquier urgencia”. 

Mara Lezama puntualizó que la sala de hemo-
dinamia, gracias al apoyo federal, estará lista antes 
de concluir este año, para seguir transformando 
la salud en Quintana Roo. En el recorrido, estu-
vieron presentes Myriam Ortiz Enríquez, Directora 
de Servicios de Salud; Jorge Gutiérrez Contreras, 
subdirector de Prevención y Promoción de la Sa-
lud, y Guillermo Canul Cruz, director de Desarrollo 
de Infraestructura en Salud. 

Analizan obras complementarias  
para Boulevard Colosio y zona sur 

- Revisan avances de pasos a desnivel, cableado subterráneo y otras adecuaciones  

Reunión de Mara Lezama con titular de la SICT  

La gobernadora Mara Lezama revisó con el titular de la SICT, Jorge Nuño Lara, los 
pasos a desnivel, cableado subterráneo y adecuaciones al Boulevard Colosio, principal 
entrada a Quintana Roo; también revisaron caminos rurales en el sur del estado. 

Mara Lezama Espinosa anunció que el hospital público “Dr. Jesús Kumate Ro-
dríguez” contará con servicio de hemodinamia, una subespecialización de la car-
diología, que estará listo a finales de este año.
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Chetumal.– Desarrolladores de vivienda en el sur 
de Quintana Roo aseguran que el arranque de ope-
raciones del Tren Maya no les representa ningún 
interés, y es que, más allá de la demanda local, no 
hay expectativas de que los trabajadores de la obra 
permanezcan en el sureste mexicano una vez pues-
to en marcha el mega proyecto federal.  

El empresario Juan Manuel Mercader Rodrí-
guez, principal desarrollador en el sur del estado, 
declaró: “Las especulaciones sobre la llegada o la 
permanencia de los trabajadores que construyen 
el Tren Maya o quienes van a operarlo y resguar-
darlo no son suficientes motivos para invertir en 
estudios o proyectos sobre la necesidad de vivienda 
en esta zona”.  

Agregó que se trata de trabajadores especiali-
zados u obreros cautivos por las empresas nacio-
nales e internacionales que fueron traídos especí-
ficamente para la construcción de las vías y se 
mueven con sus patrones hacia donde compiten 
y contratan otros proyectos, de modo que, se apun-
ta más a un crecimiento económico ligado al tu-
rismo y el transporte de carga, que a una explosión 
demográfica a gran escala. 

También puntualizó que los proyectos de de-
sarrollo habitacional no están basados en suposi-
ciones y se aterrizan sólo en respuesta a la demanda 
activa existente, dada la magna inversión que les 
representa construir fraccionamientos de vivienda 
social. “Nuestras expectativas se centran en la de-
manda de crecimiento poblacional que hay en la 
capital del estado, con relación a mayor poder ad-
quisitivo generado por la oferta laboral, principal-
mente en materia turística desde Bacalar”, dijo.  

Y confirmó que han tenido indicadores signi-
ficativos al alza en los últimos años, en los cuales 

se han construido entre 700 y 1200 viviendas en 
dos años, con la participación de las empresas 
existentes en este tipo de negocios, beneficiando 
a los desarrolladores de vivienda. 

Mercader Rodríguez recalcó que esto no tiene 
nada que ver con la posible llegada de más habi-
tantes como producto del Tren Maya. “El arranque 
de operaciones del Tren Maya genera interés de 

desarrollo económico para los empresarios de la 
zona sur que dependen en su mayoría del transporte 
de carga para sus mercancías, pero no así para no-
sotros en materia de desarrollos inmobiliarios”, 
concluyó. 

 MUSEO MAYA CELEBRA 11° ANIVERSARIO 
Como el estado de Quintana Roo, creado en 
1974, el Museo Maya de Cancún es uno de los 
recintos más jóvenes de México y celebró su 
aniversario número once, con una jornada que 
incluyó talleres, danza prehispánica, tapetes de 
aserrín, un festival artístico-cultural con la te-
mática de la muerte y la ofrenda maya o Hanal 
Pixán, comida de las ánimas.  

La presencia museística en Cancún del Ins-
tituto Nacional de Antropología e Historia 
(INAH), organismo de la Secretaría de Cultura 
del Gobierno de México, comenzó en 1982 con 
el Museo Arqueológico, ubicado a un costado 
del Centro de Convenciones, en la zona hotelera, 
mismo que sufrió la destrucción del huracán Gil-
berto en 1988.  

El museo fue reconstruido en 1994, pero volvió 
a sufrir los embates de otros huracanes, por lo que 
tuvo que cerrar en 2004. El 2 de noviembre de 
2012 se inauguró el nuevo Museo Maya de Can-
cún, con arquitectura moderna, en el kilómetro 
16.5 de la misma zona hotelera, conformando un 
complejo de ocho hectáreas en armonía con el 
sitio arqueológico de San Miguelito, que puede 
ser apreciado en la misma visita.  

La historia del Museo Maya de Cancún está 
ligada al carácter ciclónico del Caribe mexicano; 
el 2 de noviembre de 2023 celebró su décimo pri-
mer aniversario, con la participación de institu-
ciones y organizaciones amigas y el público en 
general. 

Descartan desarrolladores hacer  
más viviendas sólo por Tren Maya 

- Afirman que sus expectativas se centran en la demanda de crecimiento poblacional 

Empresarios desarrolladores de Quintana Roo afirman que alza de vivienda no 
tiene relación con el Tren Maya. 

Los proyectos de desarrollo habitacional se 
aterrizan en respuesta a la demanda activa 
existente, dada la magna inversión que les 

representa construir vivienda social. “Nuestras 
expectativas se centran en la demanda de 

crecimiento poblacional que hay con relación a 
mayor poder adquisitivo generado por la oferta 

laboral en materia turística desde Bacalar”,  
dijo Juan Manuel Mercader Rodríguez. 

Llegada de trabajadores es temporal 
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Chetumal.- Raciel López Salazar, titular de la FGE 
Quintana Roo, confirmó que desde que tomó el 
cargo, a mediados de julio del año en curso, van 
120 trabajadores dados de baja o que han renun-
ciado voluntariamente a la dependencia por actos 
de corrupción. 

López Salazar fue cuestionado sobre las pre-
suntas detenciones y acciones inconsistentes de 
los agentes de la Fiscalía, a lo que respondió que 
no va a tolerar conductas que vulneren los derechos 
humanos y reconoció que se encuentran en ges-
tiones para aumentar el presupuesto de la Ley Or-
gánica de la Fiscalía con el fin de mejorar las ins-
talaciones de los ministerios públicos y aumentar 
la contratación de personal.  

Actualmente, entre el 75 y 80 por ciento del 
presupuesto de la dependencia se va a nómina y 
gasto corriente, por lo que el 20 de noviembre ten-
drán los resultados de estos recursos que solicitan, 
esperando la aprobación del nuevo presupuesto 
por parte del Congreso local. 

El funcionario reconoció, que si bien, Tulum 
tiene únicamente 4 por ciento de la incidencia de-
lictiva de todo el estado, ya registra la histórica 
cifra de 87 homicidios dolosos en lo que va del 
presente año, mientras que, Benito Juárez (Cancún) 
tiene 51 por ciento de la incidencia delictiva en 
diferentes modalidades; Solidaridad (Playa del 

Carmen), 18 por ciento; y Othón P. Blanco (Che-
tumal), 14 por ciento. 

Asimismo, agrega que de enero a octubre de 
este año tienen el reporte de 45 mil 871 delitos en 
toda la entidad, de los cuales 1 mil 885 se han per-
petrado en el noveno municipio. De esas estadís-
ticas, 26 por ciento de esos delitos son robos, 10 
por ciento por violencia familiar, 11 por ciento 
daño a propiedad ajena y por homicidios dolosos, 
4 por ciento. 

Declaró que como parte del Grupo de Coor-
dinación para la Construcción de Paz y Seguridad 
de Quintana Roo, han trabajado de la mano con 

las fuerzas armadas estatales, la Guardia Nacional, 
la Sedena y FGR para desplegar estrategias no so-
lamente para mantener sino disminuir la incidencia 
delictiva. Finalmente, Cristina Torres, secretaria 
de Gobierno, dio a conocer que van 370 cámaras 
de videovigilancia conectadas al C5 de la Secre-
taría de Seguridad Ciudadana, como parte del pro-
grama Guardián 911. 

POLICÍAS DE TULUM SON LOS  
MÁS AGRESIVOS: DERECHOS HUMANOS 

La Comisión de los Derechos Humanos del Es-
tado de Quintana Roo, reconoció que en los úl-

timos meses la agresividad de la policía se ha 
disparado en más de 100%, superando, incluso 
en solo siete meses, la totalidad de casos regis-
trados en todo 2022. 

Y es que, de enero a julio de este 2023, han re-
cibido un total de 26 quejas en contra de agentes 
de la policía municipal, mientras que las cifras del 
organismo estatal, revelaron un aumento del 136% 
comparado con el mismo periodo del año pasado, 
cuando se abrieron solo 11 expedientes. 

Las quejas relacionadas con abusos de la policía 
municipal cerraron en 21 y en febrero de este año 
fueron reportados 5 abusos policiacos en contra de 
nacionales y extranjeros; en marzo, el mes en que 
Diego Castañón Trejo asumió la presidencia mu-
nicipal en Tulum y nombró a su nuevo Secretario 
de Seguridad Ciudadana, se registraron otros 6 ca-
sos, luego en abril se sumaron 3; en mayo, 4; 3 en 
junio; y 5 en julio; para hacer un total de 26 quejas 
ante la Comisión de los Derechos Humanos. Las 
quejas por detenciones arbitrarias y uso excesivo 
de la fuerza, principalmente, sumaron 157 en todo 
el estado. El 80 por ciento de esos casos se concen-
traron en tres municipios: Solidaridad (Playa del 
Carmen), Benito Juárez (Cancún) y Tulum. 

Los dos primeros sumaron 54 y 45 quejas, res-
pectivamente. Sin embargo, la variación respecto 
a 2022 fue mínima. Mientras Tulum alcanzó un 
136%, esos municipios reportaron 17% y 2% de 
variación. 

- Se busca un mayor presupuesto para más contrataciones: Raciel López Salazar 

La Comisión de los Derechos Humanos del Estado de Quintana Roo, reconoció 
que la agresividad de la policía se ha disparado en más de 100 por ciento. 

El titular de la Fiscalía General de Estado, Raciel López Salazar, confirmó que desde julio del año en 
curso, van 120 trabajadores dados de baja por actos de corrupción. 

Raciel López Salazar fue 
cuestionado sobre presuntas 

detenciones y acciones 
inconsistentes de agentes de la 

FGE, a lo que respondió que no va 
a tolerar conductas que vulneren 

los derechos humanos y 
reconoció que se encuentran en 

gestiones para aumentar el 
presupuesto de la Ley Orgánica 

de la Fiscalía con el fin de mejorar  
agencias del Ministerio Público.  

De julio a octubre de este año 

Fueron dados de baja 120 agentes 
de la FGE Q. Roo por corrupción 
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El presidente Andrés Manuel López 
Obrador celebró ayer la aprobación 
en el Pleno de la Cámara de Diputa-
dos —con 266 votos a favor, 204 en 
contra y una abstención— del Pre-
supuesto de Egresos de la Federa-
ción para el Ejercicio Fiscal 2024, el 
cual duplicará las becas en educa-
ción básica, aumentará 25 por ciento 
la pensión de personas adultas ma-
yores, garantizará la continuidad de 
todos los Programas para el Bienes-
tar y la consolidación de obras de in-
fraestructura. 

“Es muy buena noticia, muy bue-
na noticia, porque es el presupuesto 
para el bienestar, para seguir comba-
tiendo la pobreza y para seguir redu-
ciendo la desigualdad económica y 
social. (…) Es un presupuesto para 
todo el pueblo”, expresó. 

En conferencia de prensa matuti-
na explicó que este paso representa 
destinar 400 mil millones de pesos a 
12 millones de adultos mayores, 
quienes recibirán seis mil pesos bi-
mestrales en 2024. 

El siguiente año incrementará a 
diez millones el número de becas de 
nivel básico; actualmente cubren ca-
si cinco millones de estudiantes. Si-
multáneamente se mantendrán más 
de cuatro millones de becas en edu-
cación media superior y 500 mil be-
cas en nivel superior. 

“Ya están garantizados los apo-
yos para el pueblo, esto significa ga-
rantizar apoyos a 30 millones de fa-
milias. Para tener una idea, de 
acuerdo al censo, somos 35 millones 
de familias en el país y 30 (millo-
nes) están contemplados en el presu-
puesto. La verdad, todos, pero de 
manera directa 30 (millones), que 
les toca aunque sea una pequeña 
porción del presupuesto”, afirmó. 

Este financiamiento aprobado, 
dijo, también asegura la consolida-
ción de obras de infraestructura que 
impulsó el Gobierno de la Cuarta 
Transformación, como el Tren Ma-
ya, el Corredor Interoceánico del Is-

tmo de Tehuantepec, distritos de rie-
go y acueductos, así como proyectos 
estratégicos de Petróleos Mexicanos 
(Pemex) y la Comisión Federal de 
Electricidad (CFE). 

El mandatario recordó que este 
es el último presupuesto que presen-
ta la administración federal que en-
cabeza. Calificó como un hecho iné-
dito que durante este sexenio no se 
recurrió a las dádivas entre partidos, 
grupos, organizaciones sociales y le-
gisladores, como sucedía en sexe-
nios anteriores. 

“Imagínense ya el nivel de con-
ciencia que se ha podido alcanzar 
para que se ponga por delante el in-
terés general, que no sea el interés 
personal ni de grupo o el interés par-
tidista sino que haya un interés su-
perior, primero el pueblo y siempre 
el pueblo; es muy importante lo que 
acaba de suceder. (…) Estoy muy 
contento la verdad por todo esto y 
agradecido con los legisladores”, 
abundó. Ante representantes de me-
dios de comunicación mencionó que 
la siguiente administración propon-
drá el próximo presupuesto porque 
este sexenio terminará el 30 de sep-
tiembre de 2024. 

En otro orden, déjeme comentar-
le que la ciberseguridad es cada vez 
más un riesgo importante, especial-
mente para las empresas internacio-
nales y sus proveedores, que partici-
pan en México en el fenómeno del 
nearshoring. Especialmente si to-
mamos en cuenta que nuestro país 
fue el blanco del 66 por ciento de los 
ciberataques en América Latina en-
tre 2021 y 2022. 

Pablo Gutiérrez Salazar, presi-
dente de la Comisión de Cibersegu-
ridad de la Asociación Mexicana de 
Empresas de Seguridad Privada 
(AMESP), en su participación en el 
Foro Internacional Ciberseguridad 
e Inteligencia, organizado por la 
Comisión de Tecnología y la Comi-
sión de Ciberseguridad de la 
AMESP, en coordinación con la Fa-
cultad de Derecho y Criminología 
de la Universidad Autónoma de 

Nuevo León, señaló lo anterior y 
destacó que la falta de conciencia 
en cibserseguridad incrementa los 
riesgos en forma importante. 

Ser atacado por ciberdelincuen-
tes ya no es un “a lo mejor”, sino un 
hecho, algo real y cotidiano. Si eres 
una empresa operando en México 
serás víctima de un ataque, conside-
ró el experto, autor también del libro 
“Hacker´s White Book: Como con-
vertirse en un Hacker profesional”. 

Un ataque a la seguridad de la in-
formación dijo, puede tener efectos 
catastróficos como: perdida de datos 
sensibles (como propiedad intelec-
tual); afectaciones reputacionales, 
pérdidas económicas o productivas, 
afectaciones a clientes, multas one-
rosas y pérdida de acreditaciones 
normativas. 

Además, hay que considerar que 
la gran mayoría de empresas en Mé-
xico no tiene una estrategia en ciber-
seguridad y la falta de conciencia en 
ciberseguridad incrementa los ries-
gos de forma importante. 

Pablo Gutiérrez Salazar, destacó 
que la única solución para hacerle 
frente a esta amenaza es empezar 
con desarrollar una estrategia de ci-
berseguridad integral que tome en 
cuenta prioridades, capacidades, 
riesgos a corto, mediano y largo pla-
zo y de ninguna manera proteger ac-
tivos empresariales con diversas 
ofertas del mercado. 

De esta forma, dijo, toda deci-
sión se tomará bien informada, 
cuantificada y de forma estructurada 
y se podrá cumplir con los objetivos 
y propósitos del nearshoring, la cual 
es una estrategia empresarial para 
mejorar eficiencia en costos, que 
implica trasladar operaciones co-
merciales o servicios a países cerca-
nos, en lugar de a destinos más dis-
tantes o a mercados internos. 

Los beneficios que otorga el 
nearshoring a los países, como 
México son, entre otros: más in-
versiones e inversionistas, genera-
ción de empleos, desarrollo indus-
trial y crecimiento económico, de 

ahí la importancia de contar con 
una adecuada estrategia de ciberse-
guridad, concluyó. 

El Foro Internacional de Ciber-
seguridad e Inteligencia, contó con 
la presencia de Horacio Frías Cava-
zos, Coordinador de la Policía Ci-
bernética de la Secretaría de Seguri-
dad Pública del estado de Nuevo 
León; Luis Miguel Dena Escalera, 
presidente de la Comisión de Tecno-
logía de AMESP; David Castillo 
Martínez, subdirector académico de 
la Facultad de Derecho y Crimino-
logía de la UANL y el coronel de In-
fantería DEM Humberto Rivera 
Castillo, de la Secretaría de la De-
fensa Nacional. 

Las conferencias que se llevaron 
a cabo fueron “La ciberseguridad en 
el fenómeno del nearshoring”, que 
impartió Pablo Gutiérrez Salazar, de 
la Comisión de Ciberseguridad de la 
AMESP. “Los cuatro ámbitos de in-
teligencia: en la Seguridad Nacio-
nal, Seguridad Pública, ámbitos Ci-
vil y Corporativa”, con la participa-
ción de Alejandro Canales Cruz de 
la SSPC Federal, entre otros. 

La AMESP, la integran 256 em-
presas de seguridad privada en todo 
el país. Ahora, le informo que el Ho-
tel Galería Plaza de San Jerónimo, en 
la capital del país, se convertirá en el 
epicentro del conocimiento y la soli-
daridad el próximo 23 de noviembre 
de 2023, cuando se celebre el evento 
“Conferencias con Causa”. 

Este evento sin precedentes reu-
nirá a 17 destacados oradores quie-
nes compartirán sus conocimientos 
y experiencias en una jornada que se 
extenderá desde las 9:00 a.m. hasta 
las 21:00 hrs de manera presencial 
en la ciudad, y también se podrá se-
guir vía Streaming.  

El sentido detrás de “Conferen-
cias con Causa” es tan noble como 
inspirador: todos los donativos re-
caudados durante el evento serán 
destinados a la recuperación de la 
fuerza laboral de la Industria de 
Reuniones de Acapulco, una indus-
tria clave, quienes se ha visto afecta-

dos de manera significativa a raíz 
del Huracán OTIS . 

Donativos: Evento presencial: 
Mínimo de $1,000 en efectivo o su 
equivalente en víveres y elementos 
de aseo personal, así como de lim-
pieza en general. 
Streaming: $500.00 por acceso.  
En colaboración con diversas 

empresas, el Consejo Mexicano de 
la Industria de Reuniones (COMIR) 
se ha unido a esta noble causa con el 
propósito de difundir y promover la 
participación de todos sus socios y 
agremiados, logrando de esta forma 
un mayor alcance y una extraordina-
ria difusión y solidaridad por parte 
de toda la industria de reuniones, 
avalando y fortaleciendo el apoyo a 
nuestros hermanos damnificados de 
Acapulco, en especial, a todo aquel 
que participe en nuestra industria. 

De esta forma, COMIR respalda 
de forma contundente esta iniciati-
va. Los representantes de COMIR 
nos manifestaron que saben que con 
su apoyo y con la unión de todos los 
asistentes, será más fácil que esta si-
tuación pueda revertirse lo más rápi-
do posible.  

“Esperamos que con toda la in-
dustria unida podamos aportar un gra-
nito de arena con nuestra participa-
ción entusiasta en este evento: Confe-
rencias con causa. TODOS SOMOS 
ACAPULCO”, subrayaron. 

Por vez primera en México, 17 
de los mejores conferencistas de 
nuestro país se unen de manera vo-
luntaria, para lograr este evento úni-
co lleno de conocimiento en diferen-
tes campos de desarrollo personal, 
empresarial y tecnológico, dirigido 
a todo aquel que quiera enriquecer 
su conocimiento en los temas que se 
abordarán por parte de los speakers 
participantes, convirtiéndose en una 
magnífica e inigualable oportunidad 
para aprender y crecer; empero, lo 
anterior será motivo de otro análisis 
en posterior entrega de HORA 14. 

“HORA 14”

Por Mauricio  
Conde Olivares

México, blanco del 66% de ciberataques  
en América Latina, entre 2021 y 2022 

mauricioconde59@outlook.com  
 Twitter:  @mauconde  
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Miércoles 27 de septiembre de 2023

Luego de una maratónica sesión entre confrontaciones 
de legisladores morenistas y opositores, con 266 votos 
en favor, 204 en contra y una abstención, la Cámara 
de Diputados aprobó en lo general y en lo particular 
el Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) 
para 2024 por un monto final de 9 billones 66 mil 45 
millones, y recortes por 46 mil 266 millones, princi-
palmente a poderes y organismos autónomos, con 
una reducción de 13 mil 262 millones. 

Los legisladores avalaron sólo tres modificacio-
nes de 3 mil 093 reservas presentadas y turnaron el 
proyecto al Poder Ejecutivo para su publicación y 
entrada en vigor.  

Pese a que se hicieron diversas propuestas de 
destinar una cantidad del presupuesto a la recons-
trucción de Acapulco, solo se aprobó la adición de 
un artículo transitorio con el fin de etiquetar 15 mil 
millones de pesos de los recién extintos fideicomisos 
del Poder Judicial para atender los daños y desastres 
ocasionados por el huracán Otis en Guerrero, aun 
cuando una jueza otorgó suspensión para impedir 

al gobierno federal disponer de esos fondos. 
La Cámara de Diputados aceptó asimismo una 

reserva para restituir al Tribunal Electoral del Po-
der Judicial de la Federación (TEPJF) 500 millo-
nes de pesos del recorte de 767 millones que le 
impuso la mayoría de Morena, pero para ello re-
dujo esos mismos 500 millones al Consejo de la 
Judicatura Federal. 

Por mayoría se avaló un tercer cambio para ga-
rantizar la ejecución focalizada, con perspectiva de 
género, derechos indígenas y perspectiva cultural 
del presupuesto para el desarrollo integral de los 
pueblos y comunidades indígenas. 

En contraste, las bancadas de Morena, PVEM 
y PT “batearon” la reserva al Presupuesto 2024 pre-
sentada por sus correligionarios leales a Marcelo 
Ebrard para destinar al menos 15 por ciento de los 
ingresos excedentes petroleros, equivalentes a 45 
mil millones de pesos el próximo año, para atender 
a la población y recuperar la infraestructura pública 
afectadas por el huracán “Otis” en Guerrero. 

Tras maratónica sesión, diputados  
avalan el presupuesto de egresos  

- A pesar de los reclamos de la oposición, la mayoría de la 4T no incluyó recursos para Guerrero 

La Cámara de Diputados aprobó el Presupuesto de Egresos de la Federación 
para 2024 por un monto final de 9 billones 66 mil 45 millones, y recortes por 
46 mil 266 millones. 

Pasa al Ejecutivo para su publicación 

Protección Civil declara fin de la emergencia en Acapulco  
A dos semanas del paso del huracán “Otis” 

Dos semanas después que “Otis” tocara tierra en Guerrero 
y dejara daños devastadores, la Coordinación Nacional de 
Protección Civil (CNPC), a través de un documento pu-
blicado en el Diario Oficial de la Federación (DOF), dio 
por terminada la emergencia en Acapulco y Coyuca de 
Benítez, los dos más afectados por el paso del huracán, 
que dejó casi medio centenar de muertos. 

“De conformidad con el artículo 10 de los lineamientos, 
se da por concluida la Declaratoria de Emergencia (Acuer-
do por el que se Establece el Término de Situación de 
Emergencia) por la ocurrencia de lluvia severa y vientos 
fuertes el día 24 de octubre de 2023, en los municipios 
de Acapulco de Juárez y Coyuca de Benítez del estado 
de Guerrero”, se lee en el texto.  

El texto refiere que desde el 2 de noviembre la di-
rección general de Protección Civil consideró que ya no 
“persisten las condiciones de emergencia para continuar 
con la vigencia de la declaratoria”. 

Para dar por terminada una situación de emergencia, 
de acuerdo con los lineamientos del DOF, la Coordina-
ción Nacional de Protección Civil debe constatar que 

existe al menos una de estas tres condiciones: 
-  Ha desaparecido la situación de emergencia. 
- La autoridad local y sus municipios o delegaciones po-
líticas han recuperado su capacidad operativa y financiera 
de tal manera que puedan hacerse cargo de la emergencia 
sin apoyo federal. 
-  El gobierno de la entidad no solicite a la CNPC que 
se mantenga vigente la emergencia. 

Durante una breve participación en la conferencia ma-
tutina del presidente Andrés Manuel López Obrador, la titular 
de la CNPC, Laura Velázquez Alzúa, informó que en ambos 
municipios se habían restablecido los servicios de agua y 
se había logrado la entrega de despensas y víveres a las fa-
milias, por lo que la prioridad en este punto serían las labores 
de saneamiento. Mientras que la alcaldesa de Acapulco, 
Abelina López Rodríguez, a través de redes sociales, expuso 
en días recientes algunas de las actividades enfocadas en re-
tirar basura y escombros de las calles del puerto. Datos pro-
porcionados por la CNPC refieren que hasta la mañana del 
9 de noviembre se habían removido 18 mil toneladas de ba-
sura en 220 kilómetros de vialidades. 

Pese a los estragos aún evidentes, la Coordinación Nacional de Protección 
Civil anunció el fin de la situación de emergencia en  Acapulco de Juárez y 
Coyuca de Benítez en Guerrero, tras el paso del huracán “Otis”.
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En su conferencia mañanera 
de este jueves, el presidente 
Andrés Manuel López Obra-
dor informó que el Tren In-
teroceánico de pasajeros, de 
Salina Cruz a Coatzacoalcos, 
será inaugurado el próximo 
22 de diciembre, y con un 
costo más bajo de lo que 
cuesta el boleto en autobús. 

“Ya está pro fallarse lo de 
la entrega de los dos puertos, 
Salina Cruz y Coatzacoalcos, 
y el servicio de carga también 
ya va a empezar”, dijo López 
Obrador 

“La última vez que tomé 
el tren de Coatzacoalcos a Sa-
lina Cruz hicimos seis horas, 
seis horas 10, seis horas 15. 
Imagínense de un océano a 
otro en seis horas; o sea, del 
Atlántico al Pacífico en seis 
horas y todavía se está mejo-
rando la vía. 

“Va a ser algo importan-
tísimo ese proyecto, ya se está 

por fallar a las empresas que 
se le va a dar la concesión. 
Marina va a seguir adminis-
trando, pero van a haber dos 
empresas para todo lo rela-
cionado con el manejo de la 
carga en los puertos. 

“Y también se licitaron 
cinco de los 10 polos de de-
sarrollo y hubieron bastantes 
participantes y antes de que 
termine el año ya se entregan 
los cinco polos de desarrollo, 
ninguno se va a declarar de-
sierto. Antes de que termine 
el año, también se lanza la 
convocatoria para los otros 
cinco”, dijo López Obrador. 

LÓPEZ OBRADOR  
CELEBRA APROBACIÓN  

DEL PRESUPUESTO 2024 
Sobre la aprobación del Presu-
puesto de Egresos 2024, el 
mandatario federal celebró lo 
aprobado por la Cámara de Di-
putados, por lo que se dijo 

“contentísimo”, ya que ello sig-
nifica que podrá seguir com-
batiendo la pobreza y la desi-
gualdad económica y social. 

“Hace muy poco, yo creo 
que ni una hora, se aprobó el 
presupuesto, estoy contentísi-
mo, muy contento, acaban, ha-
ce muy poco, de aprobar el 
presupuesto para el año pró-
ximo, es muy buena noticia 
porque es el presupuesto para 
el bienestar, para seguir com-
batiendo la pobreza y para se-
guir reduciendo la desigualdad 
económica y social”, dijo. 

Destacó que es el último 
presupuesto de su gobierno y 
destacó que es histórico ya 
que los proyectos que ha pre-
sentado en su gobierno se han 
aprobado sin moches. “Es 
histórico, inédito en los últi-
mos tiempos, cuando el pre-
supuesto se repartía entre par-
tidos, grupos, los de la llama-
da sociedad civil”. 

SIGUE EN PIE EL ABIERTO 
MEXICANO DE TENIS 2024  

EN ACAPULCO 
En cuanto a la celebración 
de la edición 2024 del Abier-
to Mexicano de Tenis, pro-
gramado para jugarse del 26 
de febrero al 2 de marzo de 
2024 en Acapulco, sigue en 
pie y se podrá jugar porque 
para entonces “la mayoría de 
la gente ya va a tener sus vi-
viendas reparadas, ya va a 
tener sus enseres, ya va a es-
tar expresándose a la norma-
lidad” luego del paso del hu-
racán Otis, sostuvo este jue-
ves el presidente López 
Obrador. 

Dijo que son muy impor-

tantes “estos eventos porque 
necesitamos poner de pie 
Acapulco, decir está abierto 
Acapulco, ya hay hoteles y 
ahí está la gente, que es lo 
más importante, y la bahía”. 

Al reseñar algunos de los 
acuerdos que se alcanzaron 
el miércoles en una reunión 
que sostuvo con empresarios 
del sector hotelero, López 
Obrador refirió que Juan An-
tonio Hernández, presidente 
de Grupo Autofin México y 
de Grupo Mundo Imperial, 
le planteó que “va a haber 
un evento internacional de 
tenis ya en Acapulco, en fe-
brero, y me decía que ayu-
dáramos para que la gente 

no rechazara este evento con 
la idea de que es un evento 
elitista, que la gente necesita 
ser atendida antes de tener 
un evento internacional de 
tenis, y me comprometí para 
hacer un llamado aquí, por-
que para entonces la mayo-
ría de la gente ya va a tener 
sus viviendas reparadas, ya 
va a tener sus enseres, ya va 
a estar expresándose a la 
normalidad”. 

El presidente expresó su 
reconocimiento a todos aque-
llos que están brindando su 
ayuda para la reconstrucción 
de Acapulco e hizo una men-
ción especial de quienes ayu-
dan de manera anónima.

El presidente Andrés Manuel López Obrador informó que el Tren Interoceánico de pasajeros, 

de Salina Cruz a Coatzacoalcos, será inaugurado el  22 de diciembre, y con un costo más bajo 

que un boleto en autobús.

Casi listo el Tren Interoceánico 
para pasajeros, con precio más 

bajo que autobús: López Obrador
– Destaca el Presidente recorrido  
de un océano a otro en 6:15 horas

El presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador infor-
mó que empresarios hote-
leros se comprometieron 
a reabrir más 3 mil habi-
taciones en 35 hoteles de 
Acapulco, entre marzo y 
abril del próximo año, pa-
ra que puedan funcionar 
durante el Tianguis Turís-
tico 2024. 

“Llegamos al acuerdo 
para que se tengan más de 3 

mil habitaciones para marzo 
y abril que inicie el Tianguis 
Turístico, ya está el compro-
miso de Juan Antonio Her-
nández, que tiene dos o tres 
hoteles para que empiecen 
a funcionar”, detalló sobre 
la reunión que sostuvo con 
el grupo de hoteleros este 
miércoles. 

Asimismo, por sugeren-
cia del empresario, dueño de 
los icónicos hoteles Mundo 

Imperial, el mandatario hizo 
un llamado a la población a 
no rechazar la celebración 
del Abierto Mexicano de Te-
nis en Acapulco en febrero 
del próximo año y aseguró 
que para ese entonces la ma-
yoría de los damnificados 
habrán sido atendidos. 

“Me decía que ayudára-
mos para que la gente no 
rechazara este evento con 
la idea de que es un evento 

elitista y que la gente ne-
cesita ser atendida antes de 
tener un evento internacio-
nal de tenis, me compro-
metí a tratarlo aquí para ha-
cer un llamado a la gente 
porque para entonces la 
mayoría de la gente ya es-
tará en viviendas repara-
das, van a tener sus ense-
res”, compartió. 

“Nos importan mucho 
esos eventos porque necesi-

tamos poner de pie Acapul-
co y decir está abierto, ya 
hay hoteles”, insistió. 

Durante la reunión, em-
presarios de Monterrey tam-
bién se comprometieron a 
ayudar con el suministro de 
materiales de construcción. 

Por su parte, Francisco 
Cervantes Díaz, presidente 
del Consejo Coordinador 
Empresarial (CCE), aseguró 
que hay un plan para que las 

convenciones, reuniones, 
congresos, ferias y eventos 
deportivos se realicen en 
Acapulco, ya que dejarán 
una derrama y reactivarán la 
economía del puerto en 
Guerrero. 

“Todo lo que esté en 
nuestra parte para que hagan 
convenciones en Acapulco 
va a ayudar a una reactiva-
ción muy rápida”, dijo el 
empresario. 

Acuerda AMLO con hoteleros reabrir 3 mil cuartos en Acapulco 

De Coatzacoalcos a Salina Cruz

Deben quedar listos antes del Tianguis Turístico
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Jueguito que tiene desquite, ni 
quien se pique, dice el viejo 
adagio aplicado a los partidos 
políticos.  

Jorge Carlos Ramírez Marín 
dejó sorpresivamente la bancada 
del PRI y fue arropado por el 
Partido Verde, miembro de la 
alianza con Morena. Poco des-
pués, Cecilia Sánchez García se 
cruzó de Morena al PRI. Antes 
de ello Nancy de la Sierra se 
unió también al PRI.  

Conforme se acercan los 
tiempos electorales, el cambio 
de fichas empieza a operar, 
cuando Lucy Meza, catalogada 
como la mejor candidata que te-
nía Morena para disputar el go-
bierno de Morelos decidió dar 
un paso de costado y se transfor-
mó en la abanderada del Frente 
Amplio por México.  

Lucy era la favorita en More-
los y un capricho de Cuauhté-
moc Blanco la bajó de la con-
tienda, mediante rumores que la 
ligaban con el ex gobernador 
Graco Ramírez y con el fiscal 
Uriel Carmona.  

Mario Delgado decidió no in-
sertarla en la encuesta que des-
pejará hoy el nombre de Marga-
rita González como su candidata 
para refrendar una entidad que 
ganó el exfutbolista Blanco hace 
seis años, con los colores del 
PES y la alianza de Morena.  

El desgarriate que es hoy el 
estado es culpa en gran medida 
del actual gobernador, quien de-
dica su tiempo a otras cosas, me-
nos a gobernar.  

Cuauhtémoc no se pierde jue-
go en el que participen viejas 
glorias del futbol, tampoco even-
tos artísticos y mucho menos 
aquellos en que pueda ser objeto 
de lisonjas.  

 Sus gobernados lo tachan de 
megalómano, narcisista, vanido-
so, inculto y con escasa prepara-
ción en los temas políticos y ad-
ministrativos, por lo que deja to-
do en manos de sus colaborado-

res y de su hermano Ulises, 
quien, como él, carece de conoci-
mientos en la administración pú-
blica y cuenta además con acusa-
ciones sobre violencia vicaria.  

El gobernador de Morelos es 
señalado de solapar a la delin-
cuencia y circulan fotografías en 
que convive con personajes vin-
culados al crimen organizado. 
Alguna poderosa razón tiene los 
altos mandos del partido y del 
propio gobierno para no hacer 
caso de las denuncias acumula-
das en contra del gobernador de 
Morelos y se encuentran conge-
ladas algunas investigaciones re-
alizadas por el Fiscal Uriel Car-
mona, las que no proceden y se 
encuentran archivadas.  

Por eso la designación de 
Lucy Meza como abanderada 
del Frente formado por panistas, 
priistas y perredistas, puede ser 
un bálsamo para la ciudadanía 

que ya está cansada de los exce-
sos de Cuauhtémoc y su familia.  

Lucy aparece a la cabeza en 
toda clase de encuestas y será al-
tamente competitiva en contra 
de la abanderada de Morena e 
incluso puede arrebatarle ese te-
rreno al partido gobernante.  

Claro que enfrentará una gran 
ofensiva de parte de los altos 
mandos del partido que no ven 
con buenos ojos que comience el 
éxodo de sus militantes y será 
acusada de traidora por no ser la 
candidata, pero en realidad su 
anuncio como parte del Frente 
fue hecho antes de que MORE-
NA devele a sus candidatos y 
candidatas.  Hoy que se conoz-
can los nombres de los candida-
tos y candidatas de Morena se 
podría gestar una nueva rebelión 
al interior de Morena.  

***** 
Otro ex gobernador emanado del 

PRI que abrió las puertas de su 
estado (Hidalgo) a Morena reci-
be su recompensa y se menciona 
que Omar Fayad se irá de Emba-
jador de México en Noruega. 
Antes de ellos, se mencionaba 
que iría a Israel. Habrá que ver 
qué opina el Senado si es desig-
nado para el cargo. Por cierto, se 
iría con las maletas semivacías, 
ya que varios de sus colabora-
dores, especialmente alcaldes 
son acusados de participación 
en la “estafa siniestra”, otros 
más se encuentran detenidos y 
en el medio artístico se rumora 
su divorcio de la actriz Victoria 
Ruffo… Solo para frenar rumo-
res que lo hacían fuera del gabi-
nete de Delfina Gómez, Higi-
nio Martínez anunció en su pa-
pel de jefe de Gabinete y Pro-
yecto Especiales que diseña un 
nuevo sistema anticorrupción 
para el Estado de México  

Lucy Meza, al Frente ¿cuántos más se irán? 
Por Ramón  

Zurita Sahagún

DE FRENTE Y DE PERFIL

La designación de Lucy 
Meza como abanderada 
del frente formado por 

panistas, priistas y 
perredistas, puede  

ser un bálsamo para la 
ciudadanía morelense, que 

ya está cansada de los 
excesos del gobernador  

Cuauhtémoc  y su 
familia. Lucy aparece  

a la cabeza en toda clase 
 de encuestas y será 

altamente competitiva  
en contra de la  

abanderada de Morena.  

 ramonzurita44@gmail.com  
ramonzurita44@hotmail.com

Lucy Meza era la favorita en Morelos, pero un capricho de Cuauhtémoc Blanco la bajó de la 
contienda.
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“Si no se piensa en el pueblo, si no 
se piensa en la Nación, no sirve de 
nada un político, no es más que un 
oportunista, un convenenciero, un 
ambicioso vulgar”, sentenció An-
drés Manuel López Obrador, al 
considerar la posible renuncia de 
Marcelo Ebrard a Morena. 

Así, el mandatario y líder de 
Morena y 4T puso ayer punto final 
al caso de su ex canciller. En los 
hechos lo echó de su lado. Y queda 
estigmatizado. 

No hubo exabruptos ni malos 
modos. El corte fue limpio. Su idea 
de lo que Ebrard debía haber hecho 
es simple: obedecer y someterse to-
talmente a las decisiones de AMLO 
y aceptar la candidatura presidencial 
de Claudia Sheinbaum. 

Todos “somos libres”, no hay 
que presionar a nadie. Todo mundo 
tiene que actuar en función de sus 
convicciones, principios e ideales, 
agregó. 

En la interna de 2012 en el PRD, 
recordó, participó con Marcelo y 
“él (Ebrard) aceptó los resultados 
sin pedir nada y vaya que estaban 
los mismos conservadores corruptos 
encampanándolo… no escuchó el 
‘canto de las sirenas’… yo con 
Marcelo tengo antecedente y ojalá 
y se dé la unidad pensando en el 
proyecto”. 

Es decir, que Ebrard deje de 
quejarse, acepte los resultados de la 
Interna y se sume a la candidatura 
de Sheinbaum. 

Sencillo. 

MORENA POSPONE  
EL CASO DE EBRARD 

Acorde a esta defenestración desde 
Palacio, la dirigencia de Morena 
pospuso hasta diciembre-enero (y 
quién sabe hasta cuándo más) la re-
solución de las quejas de Ebrard. 
En los hechos “coincidentes”, esta 
decisión lo obliga a tomar una de-
cisión este fin de semana… 

Hay que recordar que el ex can-
ciller exige: desechar y reponer el 
proceso interno de Morena del 6 de 

junio y reconocer que, por las muy 
graves violaciones cometidas, se 
echa atrás la candidatura presiden-
cial de Claudia Sheinbaum… Al-
go absolutamente imposible para 
AMLO y Morena. 

A Ebrard no le queda más que a 
definirse ya. Se le acabó el tiempo. 

Pasado mañana, domingo 12 de 
este noviembre, concluye el registro 
de aspirantes presidenciales en Mo-
vimiento Ciudadano, la única vía real 
para Ebrard de poder participar en la 
contienda del 2 de junio de 2024. 

Si se inscribe en MC, el ex can-
ciller deberá contender en una in-
terna por la candidatura presidencial 
de ese partido con Samuel García, 
gobernador de Nuevo León, con 
quien algunas encuestas lo colocan 
en empate técnico. 

NUEVO RECTOR EN LA UNAM 
Al parecer, los temores en la 
UNAM, sobre la posible intromisión 
de AMLO o 4T en la selección in-
terna, se disiparon con la designación 
del economista Eduardo Lomelí 
como nuevo rector de la UNAM. 

Esta decisión indica que la Jun-
ta de Gobierno de la UNAM de-
cidió irse por lo más seguro para 
preservar y cuidar la autonomía e 
independencia de la máxima casa 
de estudios al optar por el ex se-
cretario General del rector Enri-
que Graue. El nuevo rector asu-
mirá el cargo el 17 de diciembre 
para concluir en 2027. 

XÓCHITL EN EL PRI 
La panista Xóchitl Gálvez se siente 
muy a gusto entre los priístas diri-
gidos por Alejandro Alito Moreno. 
Ayer, en la entrega formal de su car-
ta de aspiración a la precandidatura 
a la Presidencia de la República por 
este partido, todo fue halagos y re-
conocimientos de unos y ella. 

Para escozor y malos humores 
de los críticos acérrimos del líder 
del PRI, la senadora hidalguense ro-
deada y apapachada por la cúpula 
de este instituto dijo: 

“Me siento contenta de caminar 
al lado de sus líderes, de mi querido 
Alejandro Moreno y mi querida 
Carolina Viggiano. ¡Eh! Muchas 
gracias. En Alito, reconozco un 
hombre de palabra… sumamente 
trabajador. Me encanta tu capacidad 
de trabajo, mi querido Alejandro, 
un líder entusiasta con su partido, 
cuenta con mi aprecio y reconoci-
miento. Por haber construido y res-
petado nuestra alianza, primero en 
Va por México y ahora con el Frente 
Amplio por México. Reconozco 
también a mi compañera y aliada 
Beatriz Paredes y a grandes priistas 
como Enrique de la Madrid, José 
Ángel Gurría, Ildefonso Guajar-
do, por su valentía y participación 
en el proceso. Hoy son pieza fun-
damental en este proyecto. Nos ne-
cesitamos fuertes y unidos. Quiero 
reconocer el papel histórico del 
PRI en la construcción de institu-
ciones que son el pilar institucional 
de este Frente”. 

Y 15 minutos más de halagos y 
reconocimientos. 

¿NETA… FIN DE  
EMERGENCIA EN ACA? 

A contrapelo de la realidad y urgen-
cias en Acapulco y sus inmediacio-
nes, de la evidente devastación ur-

bana en toda la ciudad no sólo en lo 
turístico; de reclamos y peticiones 
de decenas y decenas de miles de 
damnificados y afectados, el presi-
dente Andrés Manuel López 
Obrador cerró toda posibilidad de 
crear fideicomisos o mecanismos 
de financiamiento y atención al 
puerto y ordenó a su Coordinación 
Nacional de Protección Civil dar 
por terminada oficialmente la emer-
gencia en Acapulco y Coyuca de 
Benítez, en Guerrero. 

Hechos como este y obligar a los 
diputados de Morena a votar un pre-
supuesto sin partidas para atender 
el desastre dejado por el huracán 
“Otis”, llevaron a la diputada mo-
renista Selene Ávila a renunciar 
y, asqueada por esta actitud de 
AMLO y su partido, a declarar 
que su bancada en San Lázaro le 
provocaba vergüenza. 

SENADO RECIBE  
RENUNCIA DE ZALDÍVAR 

Ana Lilia Rivera, presidenta del 
Senado, y Eduardo Ramírez reci-
bieron finalmente la controvertida 
renuncia del ministro Arturo Zal-
dívar e iniciaron de inmediato las 
conversaciones y acercamientos con 
los diferentes grupos parlamenta-
rios, para gestionar la pronta desig-
nación de su sucesor o sucesora 

Ahora sólo esperan recibir la terna 
que presentará el presidente Andrés 
Manuel López Obrador para con-
vocar a los o las posibles prospectos.

TRAS LA PUERTA DEL PODER

Por Roberto 
Vizcaíno

AMLO despide a Ebrard
Quedará como “un oportunista, un convenenciero y un ambicioso vulgar”

El primer mandatario 
y líder de Morena y 4T 
puso ayer punto final 

al caso de su ex 
canciller. En los 

hechos lo echó de su 
lado. Y queda 

estigmatizado. No 
hubo exabruptos ni 

malos modos. El corte 
fue limpio. Su idea de 
lo que Ebrard debía 

haber hecho es 
simple: obedecer y 

someterse totalmente 
a las decisiones de 
AMLO y aceptar la 

candidatura 
presidencial de 

Claudia Sheinbaum

En 2024 ganamos, a huevo...

 rvizcainoa@gmail.com/  
Twitter: @_Vizcaino /  

facebook.com/rvizcainoa
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Este martes 7 de noviembre todo Mé-
xico fue testigo de cómo se le cayó la 
máscara a la toga del ministro Arturo 
Zaldívar Lelo de Larrea, quien sin lu-
gar a dudas a trabajado descarada-
mente para favorecer al gobierno de 
Andrés Manuel López Obrador, cuan-
do su responsabilidad principal con-
sistía en vigilar que las leyes emana-
das de la Constitución y los actos de 
autoridad se apegarán a la Carta Mag-
na y sin violar los derechos humanos.  

Sí, a don Arturo Zaldívar se le ca-
yó la máscara que lo exhibe como un 
jurista traidor que suele actuar con la 
chaqueta del oportunismo político y 

bajo esa tónica renunció este martes, 
después de 14 años como ministro de 
la Corte y es que ahora ya sin máscara 
se va a servir a sus patrones de la 4T 
en la campaña de la “corcholata” ma-
yor de AMLO, doña Claudia Shein-
baum. Se desconoce cuál será el papel 
de don Arturo Zaldívar, pero en círcu-
los del gran poder político en México 
se apuesta doble contra sencillo a que 
será el próximo Fiscal General de la 
República, aunque la Constitución 
prohíbe que un ex ministro de la Cor-
te pueda ser secretario de Estado, fis-
cal, diputado o senador hasta haber 
transcurrido 2 años de su renuncia de-
bido a que posee información privile-
giada y que la pondrá al servicio de 
sus nuevos jefes. 

¿Por qué es un traidor el ministro 
Zaldívar?  

Allá por 2009, a propuesta del en-
tonces presidente Felipe Calderón, és-
te propuso ante el Senado a Arturo 
Zaldívar para ser ministro del supre-
mo tribunal de justicia y todo lo hizo 
por recomendación del influyente pa-
nista Fernando Gómez Mont, enton-
ces secretario de Gobernación, pero 
después vendría un escándalo nacio-
nal con la quemazón de la Guardería 
ABC de Sonora, donde murieron 49 
niños y decenas quedaron con lesio-
nes para toda su vida y fue entonces 
cuando Arturo Zaldívar se revelaría 
ante el régimen del llamado coman-
dante borolas, pues algunos de los 
funcionarios priistas y panistas se 
irían a prisión, pero consiguieron el 
amparo de la Suprema Corte teniendo 
como artífice a Arturo Zaldívar. Feli-
pe Calderón, por vía de Gómez Mont, 

le reclamó a Zaldívar su extraña inter-
vención, pero éste le respondió que 
“había elegido a un ministro, no a un 
subordinado” y después, Zaldívar se 
pondría la chaqueta priista y cuando 
terminó Enrique Peña Nieto cambia-
ría por la chaqueta color guinda del 
obradorato. 

Con Claudia Sheinbaum, si lle-
gara a convertirse remotamente en la 
primera Presidenta de México, Artu-
ro Zaldívar seguiría con la chaqueta 
guinda, pero doña Claudia tendría 
que tenerlo bajo la lupa, pues no hay 
que olvidar la máxima que reza que 
“mujer y pistola que fallan una vez, 
fallan siempre”. 

La cuestión es que el ex presidente 
la Suprema Corte de Justicia de la Na-
ción se convertirá seguramente en un 
burócrata de cuarta violando la Cons-

titución que en su artículo 98 tercer 
párrafo consagra que: “Las renuncias 
de los ministros de la Suprema Corte 
de Justicia solamente procederán por 
causas graves; serán sometidos al Eje-
cutivo y, si éste la acepta, la enviará 
para su aprobación al Senado”. 

La renuncia de la máscara con to-
ga ya la aceptó AMLO, justificándolo 
de que “a nadie se le puede obligar a 
la fuerza”. Y tiene razón, pero de que 
la violación a la Constitución está da-
da ni duda cabe. Es lógico que el Se-
nado autorizará la renuncia del jurista, 
quien seguramente se convertirá en el 
asesor jurídico de la “corcholata” de 
AMLO sobre todo en lo que se refiere 
a la reforma al Poder Judicial para 
elegir por voto directo de los mexica-
nos a jueces, magistrados y ministros 
de la Corte. Recuérdese que Arturo 
Zaldívar Lelo de Larrea encabezó en 
el régimen de AMLO una reforma al 
Poder Judicial que ha servido para 
dos cosas: Para nada y para lo mismo. 

 
info@agenciamn.com 

DE PE A PA

La toga con máscara 
Por Alberto  

Vieyra Gómez

Aun cuando las autoridades asegu-
ran que los mexicanos que viven en 
el extranjero no tienen mayores pro-
blemas, lo cierto es que más de 12 
millones no gozan de los mismos 
derechos que tienen los que poseen 
la residencia. 

El gobierno de la 4T poco ha he-
cho para incluirlos dentro de los pro-
gramas y apoyos que realiza. 

Para el diputado local panista Raúl 
Torres Guerrero todos deben estar en 
condiciones de igualdad ante la ley y 
por tanto gozar de las mismas oportu-
nidades, como los derechos sociales 
que se les niegan desde el IMSS tanto 
a ellos como a sus familias.  

Torres Guerrero recordó que ya 
existe un convenio entre el Seguro 
Social y la Secretaría de Relaciones 
Exteriores, pero no se ha cumplido y 
los mexicanos fuera del país tienen 
complicaciones para acceder a servi-
cios de salud cuando sufren algún in-
cidente o enfermedad.  

Por ello, dijo, es menester destacar 
la importancia de la seguridad social 
para todas y todos, lo que es una obli-
gación del Estado. 

Torres explicó que la exclusión de 
este grupo vulnerable no se ha mitiga-
do de forma alguna. 

“Así como se han realizado accio-
nes para incentivar la participación de 
los mexicanos en el exterior, como las 
del INE para su participación en los 
asuntos políticos del país, se debería 
hacer lo mismo en el tema de la segu-
ridad social. 

En este renglón nos hemos queda-
do muy cortos, como Gobierno, en 
igualar o al menos aminorar la brecha 
de atención que merecen los capitali-
nos en el exterior”. 

Por ello, el diputado Torres urgió 
al gobierno federal a poner en mar-
cha acciones de atención que abar-
quen de forma transversal y fructí-
fera a las y los mexicanos con dere-
chos reconocidos. 

También exhortó al IMSS para 
que, en conjunto con la SRE, infor-
men de las posibilidades que tienen 
los trabajadores chilangos y mexica-
nos en general de inscribirse como 
derechohabientes de la institución. 

Para ello, señaló, se debe diseñar 
un esquema de inclusión de las y los 
mexicanos en el extranjero para que 
puedan registrarse y acceder a los ser-

vicios de salud que se ofrecen. 
Por último, el diputado panista le 

recordó al gobierno que vivir en otro 
país no es un lujo, hay muchas limi-
tantes como la alimentación y, en es-
pecial, la salud, ya que todo es priva-
do y genera costos. 

“Por eso esta propuesta de que el 
IMSS llegue otras partes del mundo y 
exista una debida orientación para 
nuestros connacionales”. 

VIOLENTAN A NIÑOS EN LA FGJCDMX 
La diputada local panista Frida Gui-
llén Ortíz solicitó a la fiscal Ernestina 
Godoy un informe sobre el estado de 
salud, estatus de terapias psicológicas 
y condiciones de estancia que tienen 
hoy en día las y los niños que alberga 
el Centro de Estancia Transitoria de la 
FGJCDMX. 

Luego de darse a conocer un caso 
de maltrato infantil en el que presun-
tamente dos funcionarias de la Fisca-
lía se vieron involucradas, la legisla-
dora del PAN exigió a la Comisión de 
Derechos Humanos de la CDMX, in-
tervenir y emitir las recomendaciones 

necesarias contra este tipo de abusos.  
“Un niño de ocho años fue lasti-

mado por dos servidoras públicas de 
la Fiscalía, fue golpeado en las espi-
nillas de acuerdo al reporte de un 
médico que lo revisó, un menor res-
catado de un ambiente de violencia, 
pero en vez de protegerlo, la  Fisca-
lía lo violenta”.  

Frida Guillén indicó que por situa-
ciones como esta y otras más de ne-
gligencia, Ernestina Godoy no debe 
ser ratificada y mucho menos, consi-
derada por el Legislativo para garanti-
zar justicia en la ciudad.   

“Las víctimas, lamentablemente 
siguen solas y sin justicia por la ges-
tión de Godoy, quien pretende exten-
der un periodo más sabiendo qué hay 
un repudio generalizado en contra de 
ella”, destacó Guillén.  

Además señaló que el desarrollo, 
cuidado y protección de las niñas, 
niños y adolescentes debe ser un te-
ma prioritario para cualquier go-
bierno, pues solo así se garantiza la 
construcción de un Estado sólido y 
con valores. 

A su vez, la diputada federal 
Wendy González Urrutia recordó 
otros hechos de violencia contra me-
nores desde instituciones de Gobier-
no que administra Morena en 
CDMX. 

“Ahí está lo qué pasó en el alber-
gue San Bernabé, en donde se ventiló 
que niñas y niños eran drogados y 
obligados a realizar labores de aseo 
en las instalaciones y el Gobierno de 
Claudia Sheinbaum nunca logró casti-
gar a las funcionarias responsables 
tanto del DIF CDMX como a la en-
cargada de los albergues capitalinos”.  

Wendy González se refirió en es-
pecífico a Esthela Damián, quien aho-
ra fue premiada como parte del staff 
de Sheinbaum en su candidatura y la 
señora Nidia Troncoso, quien negó 
siempre el maltrato en el albergue”.  

Ambas legisladoras solicitaron 
que el maltrato en el albergue de la 
Fiscalía no quede también impune co-
mo muchas otras negligencias de la 
Fiscalía. 

 
lm0007tri@yahoo.com.mx 

SEGUNDA VUELTA

IMSS debe asegurar la salud de migrantes 
Por Luis Muñoz
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A cada paso, se confirma que el go-
bierno federal no tiene una infor-
mación precisa acerca del alcance 
de los daños ocasionados por el hu-
racán “Otis” en Acapulco y esto ha-
ce suponer que la reconstrucción 
llevará mucho más tiempo y más 
dinero de lo que se tiene presupues-
tado, que, por otra parte, no se co-
noce con exactitud. 

Esto porque a dos semanas del 
impacto de “Otis” en las costas de 
Guerrero, el gobierno de la llamada 
Cuarta Transformación dio por fi-
nalizada la declaratoria de emergen-
cia, pues según reportes llegados 
del puerto, sus pobladores regresan 
poco a poco. 

Esto porque el Diario Oficial de 
la Federación (DOF) publicó el 
“Aviso de término de la Declaratoria 
de Emergencia (Acuerdo por el que 
se establece el fin de la situación de 
emergencia) por la ocurrencia de 
lluvia severa y vientos fuertes el día 
24 de octubre de 2023 en 2 muni-
cipios del estado de Guerrero”. 

Así el gobierno de Andrés Ma-
nuel López Obrador dio por con-
cluida este jueves la declaratoria de 
emergencia en Guerrero, apenas una 
semana después de haberla decre-
tado, por los daños del histórico hu-
racán “Otis”, que ha dejado al me-
nos 48 muertos. 

Al respecto, vale insistir que no 
se tiene un informe completo y con-
fiable de la situación después del 
embate del huracán, pues todavía 
está presente el repentino cambio, 
publicado asimismo en el Diario 
Oficial de la Federación en el sen-
tido de reducir el estado de emer-
gencia de 47 municipios a sólo dos, 
Acapulco y Coyuca de Benítez. 

Sin mayores explicaciones, el in-
quilino de Palacio Nacional respon-
sabilizó del error en la evaluación a 
la titular de Protección Civil Federal, 
la licenciada en Historia del Arte, y 
luego dio por concluido el asunto y 

la funcionaria siguió tan campante en 
sus labores, pues la dependencia a su 
cargo se limitó a informar que “a la 
fecha ya no persisten las condiciones 
de emergencia para continuar con la 
vigencia de la Declaratoria”. 

La primera declaratoria de emer-
gencia apareció en el DOF el pasado 
día 2 y apenas un día después el Eje-
cutivo redujo la declaratoria a sólo 
dos municipios, algo que el presi-
dente, Andrés Manuel López Obra-
dor, justificó por “un error” de la 
Coordinación Nacional de Protec-
ción Civil (CNPC). 

“Claro que hay damnificados en 
nuestro país, muchos, muchos, mu-
chos que requieren ayuda, pero por 
el huracán, básicamente estos dos 
municipios”, argumentó el manda-
tario el lunes pasado. 

Otro indicador de que no se co-
nocen los daños en toda su dimen-
sión consiste en que el gobierno fe-
deral anunció tener un presupuesto 
de 61 mil 313 millones de pesos pa-
ra las reparaciones y apoyos sociales 
en Guerrero, pero la empresa cali-
ficadora Fitch Ratings calculó en 16 
mil millones, pero de dólares, las 
pérdidas catastróficas, mientras que 
las cámaras empresariales prevén 
dos años de tareas de reparación y 
hasta 300 mil millones de pesos para 
la reconstrucción de Acapulco. 

Esto se tradujo en que en la lar-
guísima sesión de la Cámara de Di-
putados donde se aprobó en lo ge-
neral y en lo particular el Presupuesto 
Federal presentado por el Ejecutivo 
Federal, los legisladores de oposición 
protestaron en forma casi permanente 
porque no había ni un peso progra-
mado para la reconstrucción del puer-
to y otras zonas de Guerrero. 

Como mencioné en anterior en-
trega, debido a estas imprecisiones 
de la actual administración pública 
federal surgieron versiones en el 
sentido de que el presidente López 
Obrador había tendido una trampa 
a la Suprema Corte de Justicia al 
justificar la extinción de sus fidei-
comisos con el pretexto de que el 
dinero sería destinado a la recons-

trucción de Acapulco. De resistirse 
los miembros del Poder Judicial Fe-
deral, como ha ocurrido, se justifi-
can las denuncias de que no les 
preocupa el pueblo y sólo defienden 
sus “privilegios”. 

Esta presunción se ratifica por-
que uno de los mínimos cambios al 
Presupuesto lo propuso a nombre 
de la bancada del partido oficial,  
Morena, por el diputado Marcos Ro-
sendo Medina Filigrana para adi-
cionar el artículo décimo cuarto 
transitorio que establece que los re-
cursos que se reintegren a la Teso-
rería de la Federación, derivados de 
la extinción de los fideicomisos 

constituidos por el Poder Judicial 
de la Federación se destinarán para 
atender los daños y desastres oca-
sionados por el huracán Otis en el 
estado de Guerrero. 

El legislador oficialista aseguró 
que esta modificación representa la 
oportunidad de hacer un acto de Es-
tado, donde concurran los tres pode-
res: la propuesta del presidente de la 
República, la adhesión de la ministra 
de la Suprema Corte de Justicia de la 
Nación, Norma Piña, y la voluntad 
política de los grupos parlamentarios. 

“Dejemos a un lado el ancla de 
guerra, levantemos la visión, ayu-
demos a que renazca Acapulco, la 
reconstrucción va a ayudar a que se 
fortalezca la economía de Guerrero 
y a que tengamos un México más 
próspero”, expuso el diputado pero 
su idílico panorama no existe, pues 
una sentencia de una juez federal 
tiene paralizado el proceso de ex-
tinción de los fideicomisos que de-
fienden los trabajadores del Poder 

Judicial porque son los instrumentos 
financieros que aseguran el cumpli-
miento de derechos adquiridos a lo 
largo de muchos años de trabajo. 

LA JUNTA DE GOBIERNO DE LA UNAM 
SE DECIDIÓ POR LA CONTINUIDAD 

“El día de hoy la Junta de Gobierno 
dio a conocer el nombramiento del 
doctor Leonardo Lomelí Vanegas 
como Rector de la Universidad Na-
cional Autónoma de México para 
el periodo 2023-2027, dice el pá-
rrafo inicial del comunicado que pu-
blicó el portal de la UNAM, este 
jueves, al dar cuenta de esa impor-
tante decisión. 

“La Junta de Gobierno llegó a 
un acuerdo después de una vasta 
auscultación a la comunidad uni-
versitaria que inició el 21 de agosto 
y que se extendió hasta el 3 de no-
viembre pasado. Durante este pe-
riodo, la Junta conoció de manera 
amplia e incluyente los puntos de 
vista de todos los sectores univer-
sitarios y de personas y organiza-
ciones interesadas en este proceso. 
Con este ejercicio, se identificaron 
los principales retos y desafíos que 
actualmente enfrenta la UNAM y 
las necesidades de cambio que de-
berá atender la persona nombrada 
para ocupar la Rectoría”, sostiene 
también el boletín. 

“Este cuerpo colegiado analizó 
la trayectoria de cada candidata y 
candidato, sus proyectos de trabajo, 
la opinión fundamentada de la co-
munidad y su desempeño en la en-
trevista. Ponderó detenidamente la 
calidad, pertinencia y viabilidad del 
proyecto, la defensa de la autono-

mía, la libertad de cátedra e inves-
tigación y el compromiso social de 
la Universidad. De igual manera re-
conoció el equilibrio entre las pro-
puestas de cambio institucional con 
la estabilidad para que sigamos sien-
do una de las mejores universidades 
del mundo”, agrega. 

Luego de conocer la decisión de 
la Junta de Gobierno, el elegido 
Leonardo Lomelí Vargas, señaló que 
la Universidad siempre cuenta con 
la disposición por mantener un diá-
logo con el Gobierno federal e hizo 
alusión al presidente Andrés Manuel 
López Obrador, al indicar que am-
bos coinciden en el interés por la 
Universidad y el país. 

“Creo que hay un espacio para 
dialogar para cooperar por el bien 
de nuestro país”, precisó. 

Lomelí, para el que el nombra-
miento de rector significa un ascen-
so, pues era secretario general, el 
segundo cargo dentro de la jerarquía 
de la máxima casa de estudios, en-
frentó de inicio uno de los asuntos 
más conflictivos, las denuncias de 
plagio contra la ministra de la Su-
prema Corte de Justicia, Yasmín Es-
quivel Mossa. 

Los reporteros le preguntaron si 
continuará el proceso para determi-
nar si hubo o no irregularidades en 
la elaboración del documento con 
el que la denunciada obtuvo el título 
de Licenciada en Derecho, Lomelí 
dijo que todavía se deben tramitar 
recursos por resolverse ante el Poder 
Judicial de la Federación. Añadió 
que, una vez resueltos, procederán 
“conforme al cauce que se determi-
nó previamente”. 

Leonardo Lomelí Vanegas es li-
cenciado en la Facultad de Econo-
mía de la UNAM, maestro y doctor 
en Historia por la misma Universi-
dad. Es profesor titular de tiempo 
completo de dicha Facultad, perte-
nece al Sistema Nacional de Inves-
tigadores con la categoría de inves-
tigador nacional nivel II. 

Fue director de su Facultad en el 
período 2010-2014 y en febrero de 
2014 fue designado para un segundo 
período de cuatro años, pero el 18 
de noviembre de 2015 fue designa-
do secretario general por el saliente 
rector Enrique Graue. 

La toma de posesión se efectuará 
el venidero miércoles 15.

Sin pruebas, el gobierno declara que  
ya terminó la emergencia en Acapulco

arcangelpaz@me.com

CLASE POLÍTICA

El “Diario Oficial de la Federación” (DOF) publicó el 
“Aviso de término de la Declaratoria de Emergencia 

(Acuerdo por el que se establece el fin de la 
situación de emergencia) por la ocurrencia de 

lluvia severa y vientos fuertes el día 24 de octubre 
de 2023 en 2 municipios del estado de Guerrero”

Por Miguel  
Ángel Rivera
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Con el compromiso de reactivar 
lo más pronto la economía y el 
turismo en Acapulco, Grupo Bri-
sas anunció que su icónico re-
sort, Las Brisas Acapulco reabri-
rá a mediados de diciembre pró-
ximo para empezar a recibir a 
los primeros turistas nacionales 
a este puerto del Pacífico afec-
tado por el huracán “Otis”. 

Antonio Cosío Pando, CEO 
del corporativo turístico, tuvo 
comunicación con el presidente 
Andrés Manuel López Obra-
dor y le informó que Grupo Bri-
sas seguirá redoblando esfuerzos 
con sus colaboradores para re-
activar lo más pronto posible las 
operaciones de su emblemática 
propiedad ante los daños causa-
dos por este fenómeno natural. 

“Sí tuvimos daños importan-
tes en cristales, puertas y cance-
lería, pero gracias a que la cons-
trucción del hotel es de concreto 
no tuvimos daños estructurales, 
lo que nos da la tranquilidad de 
estar listos al 70 por ciento para 
el 15 de diciembre y para abril 

próximo, al cien por ciento”, co-
mentó luego de la conversación 
que sostuvo con el titular del eje-
cutivo federal. 

El empresario se mostró op-
timista con los avances que se 
tienen en las diferentes áreas del 
resort y confió en que sus 251 
suites, restaurantes y demás ins-
talaciones queden mejor que 
nunca con los trabajos que re-
alizan los 250 trabajadores que 
laboran en la propiedad. 

“Estamos comprometidos no 
sólo con el turismo, sino con la 
gente de Acapulco que necesita 
que los hoteles estén abiertos y 
operando para generar empleos, 
esa es nuestra principal misión”, 
señaló el CEO de Grupo, quien 
añadió que a través de su Fun-
dación están apoyando a sus co-
laboradores en la reconstrucción 
de sus viviendas. 

Si bien Las Brisas Acapulco 
será uno de los pocos resorts 
abiertos para fin de año, confió 
en que tendrán buena ocupación 
por la afluencia de personas que 
viajarán al puerto para esas fe-
chas para revisar la reconstruc-
ción de sus departamentos. 

 
✰✰✰✰✰ Por segundo año 
consecutivo, Guinness World 
Records, otorgó a la catrina mo-
numental de Puerto Vallarta el 
récord como la “Catrina más alta 
del mundo” al medir 28.15 me-
tros, superando los 22.67 metros 
registrados el año pasado. 

La Catrina se ubica en el ma-
lecón de Puerto Vallarta y fue 
una de las principales atraccio-
nes que enmarcaron la celebra-
ción del “Festival de muertos 
2023” y que permanecerá todo 
el mes de noviembre para que 
locales y visitantes la admiren. 

La estructura fue realizada 
en poco más de tres meses de 
trabajo utilizando alrededor de 
cuatro toneladas de material y 
más de 700 metros de tela. 

Luis Villaseñor, director ge-
neral del Fideicomiso Público 
para la Promoción y Publicidad 
Turística de Puerto Vallarta ase-
guró: “estamos muy orgullosos 
por este reconocimiento que nos 
permite seguir posicionando a 
Puerto Vallarta como el destino 
de sol y playa más mexicano. 
Estas celebraciones generan ma-
yor afluencia turística y se sirven 
como antesala para el arranque 
de la temporada donde muchos 
viajeros aprovechan para visitar 
las cálidas playas de la perla ver-
de del Pacífico mexicano”. 

Durante el “Festival de 
muertos 2023” hubo 40 catrinas 
más que acompañaron a la Ca-
trina más alta del mundo, altares, 
desfiles, exposiciones y activi-
dades culturales y deportivas, 
como el UTMB World Series, 
donde alrededor de 2 mil atletas 
de alto rendimiento tuvieron 
oportunidad de recorrer el ma-
lecón y observar el ambiente fes-
tivo del Día de Muertos. 

✰✰✰✰✰ Desde el 1 de no-
viembre y al 30 del mismo mes, 
la arrendadora de autos Avis do-
nará 5 por ciento del total del in-
greso de las rentas generadas en 
sus más de 90 sucursales a nivel 
nacional así lo aseguró en un co-
municado enviado que señala 
también que fueron testigos de 
los devastadores efectos del hu-
racán “Otis” en el estado de 
Guerrero, suceso que impactó a 
miles y causó daños vastos y sig-
nificativos en uno de los destinos 
turísticos más icónicos de nues-
tro país. 

“Acapulco ha sido parte fun-
damental de nuestra historia y 
motor de la industria turística. Su 
gente, sus playas, su gastronomía 
y su riqueza cultural se han con-
vertido en embajadores de nues-
tro México. Nos mueve profun-
damente la situación en la que se 
encuentran todas las personas 
afectadas y las pérdidas genera-
das ante este desastre natural”. 

Como Empresa Socialmente 
Responsable, continua el comu-
nicado, “sabemos que es mo-
mento de mostrar apoyo y sumar 
esfuerzos para que Acapulco y 
todas las zonas afectadas de Gue-
rrero logren salir adelante. No 
será fácil, pero con la ayuda de 
todos, sabemos que es posible”. 

Siguiendo el compromiso 
con los valores sobre los cuales 
está construída la empresa en 
México durante 60 años, deci-
dieron donar 5 por ciento del 
monto total (antes de impuestos) 
de las rentas de autos generadas 
por los clientes en las más de 90 
sucursales de Avis México. 

Los fondos serán donados a 
través de la Fundación BBVA y 
la ayuda estará destinada no solo 
a la asistencia inmediata para 
necesidades urgentes, sino tam-
bién para apoyar la reconstruc-
ción de escuelas y becas que 
contribuyan a que niños y jóve-
nes puedan continuar su educa-
ción lo antes posible. 

Con este esfuerzo conjunto 
la empresa marca una diferencia 
significativa y contribuye al bie-
nestar y recuperación de las fa-
milias afectadas en Acapulco y 
el estado de Guerrero. 

Por último, el comunicado 
agradece a clientes, socios, 
aliados y colaboradores porque 
juntos demuestran que la 
unión con propósito es capaz 
de superar cualquier obstáculo, 
contribuyendo a la recupera-
ción y bienestar de quienes 
más lo necesitan en estos mo-
mentos difíciles. 

 
✰✰✰✰✰ El 74º desfile 
anual del Thanksgiving Day 
2023 de H-E-B (patrocinador) 
se llevará a cabo el jueves 23 de 
noviembre de 2023 a partir de 
las 9 de la mañana en el centro 
de Houston. 

Cabe destacar que el desfile 
de Acción de Gracias en Hous-

ton es uno de los más antiguos 
de la Unión Americana. 

Cada año, los habitantes de 
Houston se alinean en las calles 
para animar a los participantes. 
El desfile atravesará más de 20 
calles de la ciudad y contará con 
elaboradas carrozas, coloridas 
bandas de música, globos de alto 
vuelo y otras entradas exclusivas 
de Houston. 

Un comunicado de la alcal-
día de Houston asegura que el 
alcalde, Sylvester Turner, en-
cabezará el desfile del Día de 
Acción de Gracias de H-E-B 
2023 junto con las leyendas lo-
cales de los Rockets, Rudy T y 
Calvin Murphy.

DE CINCO ESTRELLAS

– La catrina más alta del mundo está en 
 Puerto Vallarta y logró récord Guinness

Brisas Acapulco abrirá, al 70 por ciento, 
a mediados de diciembre próximo

– Avis donará 5 por ciento del total del ingreso de las rentas para Acapulco 
– El 74º desfile del Thanksgiving Day en Houston será el próximo jueves 23

Por Victoria 
González Prado

Antonio Cosío Pando.

“El ángel de la fama  
tiene sus alas hechas  

de papel... periódico”. 
 
victoriagprado@gmail.com 

Twitter: @victoriagprado

 Podrás visitarla lo que resta del mes de noviembre.

Las rentas generadas durante noviembre serán para apoyar 
a Acapulco.

El desfile de Acción de Gracias en Houston será el jueves 
23. (Foto: Richard Carson).
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H O R I Z O N T A L E S: 
1.- La candidata presidencial del 
grupo Juntos Haremos Historia, cri-
ticó a los ex presidentes, argumen-
tando que hicieron gobiernos malos 
y esto incluye a todos… Y también 
del costo de las elecciones que se 
realizarán en México, tratará este 
Politigrama. 
2.- Nombre completo de la nueva 
consejera presidenta del Instituto 
Nacional Electoral que es la primera 
mujer en ocupar el cargo, por un pe-
riodo de nueve años, en sustitución 
del nefasto Lorenzo Córdova. 
6.- Nombre completo desde la mo-
renista que resultó ganadora de las 
encuestas realizadas por varias em-
presas encuestadoras que la eligie-
ron ante el grupo de aspirantes mo-
renistas como Marcelo Ebrard, Adán 
Augusto López y Ricardo Monreal; 
así como el verde Manuel Velasco, 
y el petista Gerardo Fernández No-
roña. Y ella como coordinadora na-
cional de los comités de defensa de 
la Cuarta Transformación, hizo un 
recuento de los “malos gobiernos” 
de los ex presidentes. 
7.- Iniciales de Sergio Oliva. 
8.- Carta de la baraja con la que los 
mexicanos que apoyan a Morena 
identifican a su líder Mario Delgado 
con esta carta por considerarlo un 
buen dirigente. 
9.- El astro rey invertido. 
10.- Nombre y apellido del primer 
expresidente priísta que criticó por-
que privatizó “más de 500 empresas 
que eran de los mexicanos, y cuan-
do terminó su mandato se decía que 
México era un país desarrollado, pe-
ro nos mintieron y vino una profunda 
crisis económica en 1994 que pro-
fundizó la desigualdad”. 
11.- Disparo hecho con un arma de 
fuego. (Inv). Como el que le hicieron 
en la cabeza, como un complot del 
gobierno priísta al candidato presi-
dencial del PRI, Luis Donaldo Colo-
sio Murrieta. 
12.- Luis Durán. 
13.- Delito que es un atraco. 

16.- De Dios o de los dioses o re-
lacionado con ellos. (Invertido y 
femenino). 
17.- Que es despreciable por come-
ter o ser capaz de cometer malas 
acciones, con falsedad, hipocresía, 
traición o engaño. Como eran los ex 
presidentes de México. (Singular). 
18.- Nombre y apellido del segundo 
ex presidente priísta que criticó por-
que con él “se dio el Fobaproa, que 
nos está costando más de 3 billo-
nes de pesos, porque decidió res-
catar a los de arriba, los bancos, y 
no a los deudores, a los de abajo; 
además de privatizar los ferrocarri-
les nacionales”. 
19.- Siglas del organismo político 
que lidera Alejandro Moreno que en 
su gestión ha perdido muchas gu-
bernaturas y asegura que su partido 
“sabe gobernar”. 
20.- Carta de la baraja con la que la 
oposición identifica a la candidata 
presidencial Xóchitl Gálvez. 
21.- Personaje de la Biblia, su vi-
da y obra se relata en el Génesis 
cuya autoría se atribuye a Moisés 
(Inv). 
23.- Nombre y apellido del tercer ex 
presidente panista que criticó porque 
en su administración se explotaban 
más de 3 millones de barriles de pe-
tróleo diarios “y no vimos el recurso, 
no hay una sola obra que rememo-
rar y sólo se le recuerda por el in-
tento de desafuero de Andrés Ma-
nuel López Obrador”. 
25.- Nombre y apellido del cuarto ex 
presidente panista que criticó “por-
que se inventó una guerra contra el 
narcotráfico que dejó muerte, mise-
ria, deuda, corrupción y desapare-
cidos” y prometió una refinería y sólo 
hizo una barda que costó millones 
de pesos.  
27.- Sonia Prieto. 
28.- Fernanda Moreno. 
29.- Siglas del Partido que lidera 
Dante Delgado Rannauro. Que poco 
a poco ha recuperado gubernaturas 
y presidencias municipales. 
30.- Periodo de 24 horas, que co-

rresponde aproximadamente al tiem-
po en que la Tierra da una vuelta 
completa sobre su eje. (Inv). 
31.- Xóchitl Pérez. 
32.- Siglas del organismo político 
que lidera Marko Cortés y que va 
perdiendo posiciones políticas en el 
país por formar parte del grupo Va 
por México. 
33.- Roberto Lemus. 
34.- Siglas del organismo político 
que lidera Jesús Zambrano Grijalva 
que está a punto de perder su regis-
tro como ya perdió sus gubernaturas 
y hay que ver cómo le va este 2024 
en las elecciones. 
36.- Carolina Ortega. 
37.- Isabel Sotelo. 
39.- Siglas del organismo político 
que lidera Karen Castrejón Trujillo y 
que hace campaña con Morena y el 
PT. 
41.- Carta de la baraja con la que 
identifica el líder del Partido Movi-
miento Ciudadano y a sus posibles 
candidatos a las elecciones del 2024 
por la Presidencia de la República 
a saber: Samuel García o Marcelo 
Ebrard. 
43.- Nombre y apellidos del quinto 
y último y más nefasto ex presiden-
te priísta que en su sexenio hubo 
más corrupción y privatizaciones 
en México. 
46.- Nombre del organismo político 
que lidera el diputado plurinominal 
Alberto Anaya que forma fórmula 
con el Verde Ecologista de México 

y Morena y van juntos a las eleccio-
nes del 2024. 
47.- Elena Nájera. 
48.- Suma. Lo que quisieran los 
miembros del grupo Va por México 
si ganaran la Presidencia. 
51.- Sistema político que defiende 
la soberanía del pueblo y el derecho 
de este a elegir y controlar a sus go-
bernantes. Y que según Fox y Cal-
derón que dicen que está en riesgo 
cuando Morena es quien la está de-
fendiendo y fortaleciendo como dice 
Sheinbaum. 
56.- Lorena Puentes. 
57.- Mecanismo a través del cual 
los miembros de una comunidad 
eligen por votación representantes 
o cargos políticos y que en México 
están asegurando que son las 
más caras del mundo y así lo ve-
remos aquí. 
58.- Nombre del Presidente de Mé-
xico que será recordado por todos 
los mexicanos como el mejor man-
datario que hemos tenido. 
60.- Carta de la baraja con la que la 
mayoría de los mexicanos identifican 
a López Obrador por cumplir todas 
sus promesas de campaña. 

V E R T I C A L E S: 
1.- Moneda de Estados Unidos con 
la que calculan los gastos en las 
elecciones de México contra las de 
Brasil, USA, Francia y Rusia. 
2.- Persona que tiene mucha grasa 

o carne, especialmente cuando su 
peso es excesivo con relación a su 
estatura. 
3.- Entregas o donas. 
5.- Siglas invertidas del organismo 
electoral mexicano que está en tela 
de juicio por el costo de sus eleccio-
nes. Claro herencia del nefasto Lo-
renzo Córdova. 
10.- Nombre invertido del país 
que gobierna actualmente An-
drés Manuel López Obrador en 
datos del 2012 con 76 millones 
de electores tenía un costo por 
campaña de 1,923 millones de 
dólares y el costo por votante era 
de 25 dólares. 
14.- Nombre del país que gobierna 
actualmente Luis Ignacio Lula da Sil-
va y que en datos del 2014 con 150 
millones de electores tenía un costo 
por campaña de 1920 millones de 
dólares y el costo por votante era de 
12.73 dólares. 
21.- Nombre del país que gobierna 
actualmente Joseph Biden y que 
con datos del 2016 con 227 millo-
nes de electores tenía un costo por 
campaña de 2.261 millones de dó-
lares y el costo por votante era de 
11.67 dólares. 
22.- Olga Torres. 
24.- Miedo excesivo. 
25.- Nombre del país que gobierna 
actualmente Emmanuel Macron y 
que en datos del 2012 con 52 millo-
nes de electores tenía un costo por 
campaña de 97 millones de dólares 

y el costo por votante era de 1.88 
dólares. 
26.- Eduardo Murat. 
34.- Pedro Pérez. 
35.- Rodolfo Vieyra. 
36.- Iniciales del promotor del grupo 
político Va por México y responsable 
de haber seleccionado a Xóchitl Gál-
vez Ruiz como candidata a las elec-
ciones presidenciales del 2024. 
38.- Santiago Silva. 
40.- El ferrocarril Maya que será 
inaugurado el 15 de diciembre del 
2023. 
42.- Nombre del país que gobierna 
actualmente Vladimir Putin y que 
en datos del 2012 con 113 millones 
de electores tenía un costo por 
campaña de 49 millones de dóla-
res y el costo por votante era de 
0.44 dólares. 
44.- Que es inferior a otra cosa de 
la misma especie en cierta cualidad. 
45.- Situación o asunto confuso, de-
sordenado, problemático o difícil de 
resolver. (Inv). 
46.- Pilar Mata. 
49.- Cada uno de los miembros que 
en número par tienen en su cuerpo 
las aves. 
50.- Sonia Piña Sandoval. 
51.- David Esteves. 
52.- Esteban Soto. 
53.- Roberto Escobedo. 
54.- Carta de la baraja con la que 
identifico a las consultas en internet 
y la enciclopedia Wikipedia. 
55.- Antonio Nájera.

Sheinbaum critica a los ex presidentes; y México con las elecciones más caras del mundo
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Escribe: Amaya
ARIES • 21 MARZO-20 ABRIL 
 
 

TAURO • 21 DE ABRIL-21 MAYO 
 
 

GÉMINIS • 22 MAYO-21 JUNIO 
 
 

CÁNCER • 22 JUNIO-22JULIO 
 
 

LEO • 23 JULIO-23 AGOSTO 
 
 

VIRGO • 24 AGOSTO-22 SEPTIEMBRE 
 
 

LIBRA • 23 SEPTIEMBRE-23 OCTUBRE 
 
 

ESCORPIÓN • 24 OCTUBRE-22NOVIEMBRE 
 
 

SAGITARIO • 22 NOVIEMBRE-21 DICIEMBRE 
 
 

CAPRICORNIO • 22 DICIEMBRE-20 ENERO 
 
 

ACUARIO • 21 ENERO-18 FEBRERO 
 
 

PISCIS • 19 FEBRERO-20 MARZO 

 
Hoy podrías conseguir un desarrollo mental considerable 
mediante la perseverancia. 
 
 
No importa los obstáculos con los que te encuentres, tú 
tienes la llave del futuro. 
 
 
Trata de pensar con optimismo y de trabajar por tus sueños. 
Recibirás gran generosidad. 
 
 
Este viernes un día en el que los asuntos espirituales te 
atraerán muchísimo. 
 
 
Podrías crecer mucho en este sentido. Tendrás tiempo 
para disfrutar de tus seres queridos. 
 
 
Tu estado hoy será inestable, pasarás de la euforia a la 
tristeza, del amor al odio... 
 
 
Ir al cine, al teatro, escuchar música, etc. serán buenas 
opciones para este día.  
 
 
Si tienes un ser querido con problemas de salud, es muy 
posible que hoy te dediques a él. 
 
 
Deberías cuidar de tu propia salud porque tu salud mental 
puede estar algo alterada.  
 
 
Necesitas encontrar alguna motivación para expandir y 
elevar tu autoestima y amor propio.  
 
 
Te encuentras en pleno periodo de cambios, los esfuerzos 
que hagas darán sus resultados. 
 
 
Tal vez hoy sientas que la competencia entre la que te 
encuentras es muy poderosa.

 
TIP ASTRAL 

 
LA RANA. Simboliza la suerte, el éxito 
y la prosperidad. El amuleto perfecto para 
un signo que se caracteriza por su búsqueda 
de estabilidad.

*** Ayuda a evitar la 
conjuntivitis y glaucoma. 

*** Favorece la 
digestión de los 
alimentos. 

*** Al contener 
hierro y ácido fólico 
combate la anemia. 

*** Es útil para evitar 
estreñimiento. 

***  Su consumo 
puede ayudar a adelgazar. 

***  Contribuye a 
regular los índices de 
colesterol. 

***  Mejora la 
circulación sanguínea.

*** Si tienes dudas relacionadas con moda, hogar y belleza, envíanoslas a: diario_imagen@yahoo.com.mx y 
al día siguiente publicaremos las respuestas. 

Beneficios de comer acelgas y espinacas
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1952.- Nace en la Ciudad 
de México el actor y can-
tante Fernando Allende, 
quien figura en el cine 
con películas como “Ma-
ría” y en la televisión en 
telenovelas como “Amor 
de nadie”, “Sangre de lo-
bos”, “María bonita” y 
“Besos prohibidos”. 
También actuó en series 
de televisión y películas 
estadounidenses.

Solución

DIFERENCIAS

San Judas Tadeo

Oh glorioso Apóstol San Judas Tadeo, 
siervo fiel y amigo de Jesús, el nombre 
del traidor ha sido causa de que fueses 
olvidado de muchos, pero la Iglesia te 
honra y te in voca como patrón de las 

causas difíciles. Ruega por mí para que 
reciba yo los consuelos y el socorro del 

cielo en to das mis necesidades, 
tribulaciones y sufrimientos, (haga 
petición). Ruega por nosotros y por 

todos los que piden tu protección.Amén.

Récele a San 
Charbel, su vida y 

espí ri tu encontrarán 
paz. Visí telo en la 

Iglesia de San 
Agustín, ubicada en 
Hora cio esq. Musset 

Col Polanco,  
México, D.F.  

(Recórtelo y llévelo  
en su cartera)

Oración al Niño de Atocha 
Sapientísimo Niño de Atocha, general protector de todos los hombres, general amparo de desvalidos, médico 
divino de cualquier enfermedad. Poderosísimo Niño: yo te saludo, yo te alabo en este día y te ofrezco estos tres 
Padre Nuestros y Ave Marías con Gloria Patri, en memoria de aquella jornada que hiciste encarnado en las purísimas 
entrañas de tu amabilísima Madre, desde aquella ciudad santa de Jerusalén llegar hasta a Belén. Por cuyos 
recuerdos que hago en este día te pido me concedas lo que te suplico, para lo cual interpongo estos méritos y los 
acompaño con los del coro de los Querubines y Serafines, que están adornados de perfectísima sabiduría, por 
los cuales espero, preciosísimo Niño de Atocha, feliz despacho en lo que te ruego y pretendo, y estoy cierto que 
no saldré desconsolado de ti, y lograré una buena muerte, para llegar a acompañarte en Belén de la gloria. Amén.

¿Sabías que en un día como hoy..?
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Restaurante

COMIDA MEXICANA 
TAMALES Y ATOLE

CONOCE NUESTRAS SUCURSALES:

SÍGUENOS EN  
NUESTRAS REDES:

@RESTAURANTEFLORDELISMX 
 
/RESTAURANTEFLORDELIS

AV. TULUM 
AVENIDA TULUM, MANZANA 3, 
LOTE 1, LOCAL 1-B, 1-C Y 1-D 

SM 15-A 
TEL. 998 184 20 74

AV. CUMBRES 
SMZ 310, M109, L2, LOC. 3. 
EDIF. CUMBRES SKY CUMBRES 

TEL. 998 870 32 97

EN COMPAÑÍA DE TU FAMILIA, 
NUESTRA DELICIOSA COMIDA 

TRADICIONAL MEXICANA

VEN Y DISFRUTA
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Para conmemorar a los muer-
tos y comenzar a celebrar los 
30 años de Bitácora Cultural, 
Susana Alexander, Darío T. 
Pie y Majo Pérez, presentarán 
el espectáculo, “Maratón de 
comedias con cumbia y ce-
na”, producido por Alma De-
lia Marti, que se llevará a ca-
bo el próximo sábado 11 de 
noviembre, en el Centro de 
espectáculos La Maraka. 

Este evento, que utiliza el 
humor para cumplir con la 
tradición mexicana de cele-
brar a los muertos, consta de 
tres comedias: “A mí la muer-
te me pela los dientes”, es-
pectáculo literario-teatral in-
terpretado por Susana Ale-
xander; “Que no se culpe a 
nadie de mi muerte”, monó-
logo de humor negro original 

de Humberto Robles, prota-
gonizado por Majo Pérez; y 
el show titulado “Más viva 
que nunca”, ofrecido por La 
Roña, puestas en escena pre-
paradas especialmente para 
este evento conmemorativo 
y celebratorio. 

“Yo soy quien inicia el 
maratón; una sola vez estuve 
en el Salón Maraka, un lugar 
de bailongo, gente que canta 
–dice, la primera actriz, Su-
sana Alexander- yo hago ‘A 
mí la muerte me pela los 
dientes’, un espectáculo que 
llevo haciendo hace varios 
años, está conformado con 
textos de poesía, poesía az-
teca, hasta corridos, también 
las coplas a la muerte de su 
padre, de Jorge Manrique, y 
Santa Teresa de Jesús, y leo 
corridos mexicanos, y hay 
cuento, un pequeño mono-

logo al final, los textos son 
muy bonitos”. 

En este evento especial, 
que combina el humor con 
la tradición mexicana de ce-
lebrar a los muertos, el pú-
blico disfrutará de tres increí-
bles espectáculos que reúne 
a tres grandes intérpretes na-
cionales: “agradezco la opor-
tunidad de compartir el es-
cenario con dos mujeres ta-
lentosas, me encanta com-
partir el día y la celebración; 
yo llevo haciendo ‘La Roña’ 
muchos años, lo que hace-
mos siempre es presentar un 
tema; La Maraka tiene sus 

características, será una fies-
ta muy interesante teniendo 
a este gran dueto de talento-
sas, y yo me decidí hacer un 
formato que me permitiera 
moverme entre las mesas, y 
poder estar cerca de la gente 
que interroga al personaje, 
una mezcla de las películas 
de María Félix, basado en un 
tipo de humor que, quizá en 
México, no se ha explotado 
mucho, que es burlarse del 
público, en un juego de opi-
niones”, dijo, Dario T. en 
conferencia de prensa. 

A continuación, la actriz 
Majo Pérez (Wendy, Peter 

Pan Que Sale Mal) escenifi-
cará el monólogo, ‘Que no 
se culpe a nadie de mi muer-
te’, original de Humberto 
Robles, que nos llevará por 
un viaje cómico y provoca-
dor, explorando temas pro-
fundos con ingenio y gracia: 
“me tocará cerrar este mara-
tón, mi monólogo lo estuve 
presentando desde el año pa-
sado, tiene humor ácido, hu-
mor negro, en donde se ex-
ponen ciertos temas que mu-
chas veces no queremos to-
car, aquí trato sobre una mu-
jer que está decidiendo sui-
cidarse, y pone sobre la mesa 

los porqués lo está decidien-
do, arrastra varios fantasmas 
de su infancia, el texto mues-
tra las cosas que seguimos 
creyendo; me honra mucho 
estar con estos dos artistas 
que llevan tanta carrera”. 

El “Maratón de Comedia 
con Cumbia y Cena“, será el 
próximo sábado 11 de no-
viembre en el Salón de Espec-
táculos La Maraka (ubicado 
en Mitla 410 de la colonia 
Narvarte, Ciudad de México), 
de las 19:00 horas hasta las 
1:00 de la mañana. Los bole-
tos están disponibles directo 
en taquilla y ticketmaster. 

Alistan Maratón de comedias con cumbia y cena en La Maraka 

– La cita es este 11 de noviembre para celebrar los 30 años de Bitácora Cultural

Susana Alexander, “La Roña” y Majo Pérez 

El show titulado “Más viva que nunca”, ofrecido por La Roña (Dario T. Pie).

Susana Alexander, Darío T. Pie y Majo Pérez, garantizaron una gran dosis de buen humor, 

durante la conferencia de prensa. 

El “Maratón de Comedia con Cumbia y Cena“, 
será el próximo sábado 11 de noviembre  
en el Salón de Espectáculos La Maraka,  
de las 19:00 horas hasta las 1:00 de la 
mañana. Los boletos están disponibles 

directo en taquilla y ticketmaster. 

Susana Alexander, Darío T. Pie “La Roña”, y Majo Pérez, presentarán el espectáculo, “Maratón de comedias con cumbia 

y cena”.
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